
уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

Угадайте, кто из них 
на фото вверху. 

Ответ на стр. 7 �Читайте на стр. 4 - 5 �

Ольга РОДИНА

Артист подтвердил 
свое участие в новом фильме.

Звезда фильмов «По щучьему велению» 
и «Слово пацана» Никита Кологривый 
регулярно мелькает в новостях. То уйдет 
с шоу Гордона, то заявит, что не вос-
хищается работами Абдулова, то при-
стыдит коллег по цеху, не имеющих про-
фессионального образования… Может, 
поэтому, а может, и случайно, но многие 
люди заметили, что Никита внешне очень 
напоминает яркого политика Владимира 
Жириновского.

Кологривый 
сыграет 
молодого 
Жириновского

t.m
e

Как 
Авдеевка 

стала нашей

Российская армия отбила у ВСУ 
считавшийся неприступным 
город в Донбассе: 

Евгений ОРЛОВ

Нас ждут аж четыре 
порции длинных выходных, 
официально напомнил 
Минтруд. Откуда так мно-
го? Во-первых,  «гендерные 

праздники» в этом году 
очень удачно выпадают на 
пятницы. А в мае нас на-
стигнет новогодний пода-
рок от правительства. В ны-
нешнем году праздничный 
день 6 января пришелся на 

субботу. В таких случаях 
выходной переносится. И 
власти решили сдвинуть его 
на 10 мая. Плюс выходной 
перенесли с субботы, 27 
апреля, на понедельник, 
29-е число. 

С февраля по май 
работать не забывай
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Приволжье

Елизавета КОПЫЛОВА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

В 2024 году фестиваль 
пройдет в четырех городах.

Мультиформатный фестиваль «Небо-
фест» (16+) состоится в Нижнем Новго-
роде 26 мая. Об этом сообщают органи-
заторы мероприятия и его амбассадор 
известный певец Найк Борзов.

Гостей фестиваля ждет насыщенная 
и разнообразная программа, в том 
числе спортивные соревнования, па-
рашютный спорт и авиация, музыка, 
фуд-фестиваль, фотозоны и спортивные 
активности, выставки и авиашоу.

Особенностью фестиваля является 
именно парашютный спорт. В обшир-
ной программе по этому направлению 
примут участие лучшие спортсмены 
страны.

Ежегодно мероприятие поддержива-
ет федеральный проект «Спорт - нор-
ма жизни» нацпроекта «Демография» 
и представляет на фестивалях раз-
нообразные спортивные активности: 
зарядки и тренировки для гостей от 
олимпийских чемпионов по разным ви-
дам спорта, участие в лектории фес-
тиваля именитых спортсменов и по-
слов ГТО и другие. Также фестиваль 
пройдет в Калининграде, Красноярске 
и Кемерове.

«Небофест» пройдет 
в Нижнем Новгороде 26 мая

Самара
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В МИРЕ 
Такер Карлсон 
раскрыл, 
как работает цензура 
в американских СМИ

ШОУ-БИЗНЕС 
Выяснился секрет 
счастливого 
брака Петросяна 
с молодой женой

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Виктор БАРАНЕЦ

Кого поздравил президент 
после освобождения 
Авдеевки.

Поздравительная телеграмма Путина 
адресована генерал-полковнику Ан-
дрею Мордвичеву (ее текст - справа).

А что это за офицер?
Родился в Казахстане в 1976 году. В 

1997 году окончил Новосибирское выс-
шее общевойсковое командное училище. 
Далее были Общевойсковая академия 
Вооруженных сил и Академия Генштаба.

Командовал танковой и мотострел-
ковой бригадами, был начштаба армии 
Центрального военного округа.

С 2021-го - командующий 8-й армией 
Южного военного округа, а с 2022-го - 
замкомандующего войсками ЮВО.

16 февраля 2023 года назначен ко-
мандующим войсками Центрального во-
енного округа и возглавил группировку 
«Центр» в зоне СВО (она действует под 
обозначением «О» - «Отважные»).
ТОЛЬКО ФАКТЫ

 ✓ Пользуется уважением в войсках - как 
среди офицеров, так и солдат.

 ✓ Весной 2022 года руководил подраз-
делениями при взятии Мариуполя. Нахо-
дился на передовой. Штурмом «Азовста-
ли» командовал лично.

 ✓ В Мариуполе соотношение с противни-
ком было примерно один к одному, но он 
грамотно распределил резервы, вымотал 
врага и принудил его к капитуляции - так 
же он действовал и в Авдеевке.

 ✓ Украинская сторона ложно заявля-
ла, что генерал погиб на аэродроме в 
Чернобаевке.

 ✓ Его называют Генерал-прорыв и связы-
вают с его именем дальнейшее развитие 
наступления армии РФ.

 ✓ Известно, что генерал Мордвичев же-
нат и является многодетным отцом.

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин рассказал 
об избавлении России 
от сырьевого проклятия.

Журналист Павел Зарубин выложил вто-
рую часть интервью с Владимиром Пути-
ным. Глава государства объяснил, зачем 
он в разговоре с Такером Карлсоном сделал 
продолжительный экскурс в историю:

- Я дал наиболее известную норманскую 
теорию (происхождения Российского го-
сударства). И то, думаю, для западного 
слушателя это было непросто. Но и для 
нас, и для слушателей за рубежом важно 
понять ход наших мыслей. Понять, на-
сколько для нас чувствительно все, что 
происходит на украинской стороне. Для 
них улучшение своего тактического по-
ложения. А для нас - это судьба. Я хотел, 
чтобы люди, которые будут слушать, по-
няли это, - пояснил Путин.

ДЕИНДУСТРИАЛИЗАЦИЯ ГЕРМАНИИ
- Очевидно, что политика действующих 

властей наносит колоссальный ущерб не-
мецкой экономике, - также отметил пре-
зидент. - Никакой катастрофы не будет - 
фундаментальные основы немецкой и 
европейской экономики устойчивы. Про-
сто утрачивается конкурентоспособность. 
Пожалуйте бриться… Теперь 300 с лиш-
ним долларов за тысячу кубов или больше 
(платят европейцы за газ. - Ред.). Говорят, 
Россия ограничивает. Не ограничиваем.

Путин отметил, мы за неделю можем 
пустить газ по уцелевшей нитке «Север-
ного потока-2».

- Но не хотят. Видимо, рассчитывали, 
что мы развалимся быстрее, чем у них нач-
нутся необратимые процессы. Но процес-
сы уже начинаются у них, - подчеркнул он.

Глава страны напомнил, что мы до сих 
пор продолжаем прокачивать газ через 
Украину, оплачивая Киеву транзит.

- Агрессор, агрессор, а деньги кассиру-
ют. Об этом тоже мало кто говорит, - на-
помнил Путин.

УХОДИМ ОТ СЫРЬЕВОЙ 
ЗАВИСИМОСТИ

- Конечно, когда продавали (газ в Евро-
пу. - Ред.), больше получали денег. Может 
быть, было веселее. С другой стороны, чем 
меньше зависим от энергетики, тем луч-
ше. У нас неэнергетическая часть растет. 
Когда просто деньги получать, зависи-
мость возникает, когда нужно подумать, 
включаются другие механизмы. Они у нас 
заработают, - добавил президент.

Владимир Владимирович упомянул так 
называемое сырьевое проклятие. По ста-
тистике, большинство богатых ресурсами 
стран имеют менее развитую экономику, 
чем у тех государств, которым приходится 
зарабатывать производством товаров.

«Кричат: 
агрессор! 
А деньги-то 
кассируют»

 ■ ГРАФИК

Олег АДАМОВИЧ

Совещания в Кремле 
по ситуации на передовой 
проходят несколько 
раз в день.

В субботу Минобороны сообщило о взя-
тии пригорода Донецка, Авдеевки.

«В Кремле министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу доложил Верховному 
главнокомандующему о полном взятии 
под контроль группировкой войск «Центр» 
под командованием генерал-полковника 

Андрея Мордвичева города Авдеевка 
ДНР», - говорится в сообщении ведомства.

- 17 февраля, в 4 утра министр обороны 
и начальник Генштаба в Кремле доклады-
вали президенту, что операция в Авдеевке 
близится к завершению. Уже в 11 утра 
они снова были на докладе, - рассказал 
Дмитрий Песков.

Во время второго доклада они заявили, 
что «операция фактически завершена». От-
ступление ВСУ началось как раз утром, но 
нашей армии понадобилось еще несколько 
часов для начала зачистки.

Уже во второй половине дня руковод-

ство армии отчиталось о «полном завер-
шении операции». 

«Под непрерывным огневым воздействи-
ем российских войск только отдельным 
разрозненным формированиям украинских 
боевиков удалось спешно покинуть Авдеев-
ку, бросив при этом вооружение и военную 
технику», - рассказали в Минобороны.

ДОКУМЕНТ
Телеграмма Верховного 
Главнокомандующего 
Вооруженными Силами 
Российской Федерации
генерал-полковнику 
МОРДВИЧЕВУ А. Н.

Сегодня группировка войск 
«Центр», развивая наступление, 
полностью овладела городом Авдеев-
ка Донецкой Народной Республики.

В боях за Авдеевку отличились 
соединения и воинские части: 30-й 
отдельной мотострелковой брига-
ды 2-й армии; 35-й отдельной мото-
стрелковой бригады, 55-й отдельной 
мотострелковой бригады (горной), 
74-й отдельной мотострелковой бри-
гады 41-й армии; 1-й отдельной мо-
тострелковой бригады, 9-й отдель-
ной мотострелковой бригады, 114-й 
отдельной мотострелковой бригады, 
1454-го мотострелкового полка, 10-
го танкового полка 1-го армейского 
корпуса; 6-го танкового полка, 80-го 
танкового полка, 239-го танкового 
полка 90-й танковой дивизии, добро-
вольческой бригады «Ветераны».

За отличные боевые действия объ-
являю благодарность всем руководи-
мым Вами войскам, участвовавшим 
в боях за Авдеевку.

Вечная слава героям, павшим в 
боях при решении задач специальной 
военной операции!

Верховный Главнокомандующий
Вооруженными Силами 
Российской Федерации 
В. Путин

О том, как российские воины 
одержали победу в Авдеевской 

битве > стр. 4 - 5.

Путин принял первый доклад об Авдеевке в 4 утра

 ■ ЛИЧНОСТЬ

Генерал-прорыв

Андрей Мордвичев брал 
Мариуполь, взял и Авдеевку. 

- Сегодня 561 ты-
сяча человек заре-
гистрированы в Се-
вастополе, то есть 
население постоян-
но растет. Люди нас 
не покидают, - рас-
сказал президенту 
губернатор Сева-
стополя Михаил 
Развожаев. 

По его словам, 
севастопольцы «во-
обще люди мало боя-
щиеся». 

Еще из хорошего 
в городе - рекордно 
низкая безработица - 
2,6% - «ниже, чем в 
среднем по стране», 
отметил Владимир 
Путин. 
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Российская армия взяла под контроль 
важнейший город в Донбассе
(подробнее - на стр. 2, 4 - 5). 
Мы спросили:

Что для вас значит 
взятие Авдеевки?
Юлия АНДРИЕНКО, журналистка, 
родилась в Авдеевке:

- Так обидно было, что мой дом оставался под укра-
инцами. Ведь я была одним из организаторов рефе-
рендума о независимости Донбасса. Но так сложилась 
линия фронта… Все эти годы я в Авдеевке не была, но 
знакомые рассказывали, как там промывают мозги. 
Сегодня у меня буквально праздник со слезами на 
глазах. Бывшие соседи уже спрашивают, когда можно 
будет вернуться назад.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, дрессировщик, 
худрук Большого Московского цирка:

- Это не только важная военная победа. Хотя, судя 
по сообщениям СМИ, Авдеевка была ценна для укра-
инской обороны как узловой пункт снабжения. Это 
еще и большая информационная победа. Мы показали 
наши возможности так, что им нечего будет ответить.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Республики Крым:
- Теперь жители Донецка оказались в большей безо-

пасности. Армия Украины из Авдеевки могла стрелять 
по городу артиллерийскими снарядами. Их отодви-
нули настолько, что дострелить до центра Донецка 
ВСУ будет проблематично. Никакая помощь Запада 
врагам не поможет.

Александр МИХАЙЛОВ, экс-генерал ФСБ, 
член Совета по внешней 
и оборонной политике:

- Авдеевка - не первый укрепленный район, который 
приходится брать нашей армии. Взятие пригорода 
Донецка - это прежде всего большая стратегическая 
победа наших Вооруженных сил.

Виктор СОБОЛЕВ, генерал-лейтенант, 
член Комитета Госдумы по обороне:

- Сейчас важно развивать успех после поражения 
украинской армии в Авдеевке. Уверен, что наша армия 
продолжит теснить вражеские отряды по всему фронту 
в районе Донецка. Дальнейшее продвижение наших 
войск заставит Запад усомниться в целесообразности 
поддержки Киева.

Анна ОСИПОВА, певица Юта:
- Взятие Авдеевки - это закономерный итог боль-

шой работы. Это не чудо, потому что так и должно 
было произойти. Наша армия, наши парни провели 
колоссальную подготовку. Если чего-то долго и це-
ленаправленно добиваться, то победа обязательно 
окажется в твоих руках.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

t.m
e

Украинскую армию наконец-то отбросили 
от Донецка. Впервые за десять лет город 
сможет не бояться регулярных обстрелов.

Евгений БЕЛЯКОВ

Центробанк 
заморозил 
ключевую ставку. 
Как это отразится 
на вкладах 
и кредитах?

Отличная новость для 
тех, у кого есть сбере-
жения! И не очень хоро-
шая для тех, кто привык 
жить взаймы. Центробанк 
провел заседание совета 
директоров, на котором 
порешили: ключевую став-
ку не менять. И до следую-

щего заседания, которое 
состоится 22 марта, клю-
чевая ставка останется 
на уровне 16% годовых. 
Так что в ближайший ме-
сяц ставки по вкладам в 
российских банках оста-
нутся очень выгодными. 
Но и снижения ставок по 
кредитам ждать не стоит 
(см. «Только цифры»).

Почему ключевую став-
ку решили оставить высо-
кой? Дело в том, что это 
важнейший инструмент 
ЦБ для борьбы с инфля-
цией. Работает он так. 
Ключевая ставка - это про-

цент, под который ЦБ дает 
деньги в долг банкам. Им 
эти деньги надо возвра-
щать. Поэтому, когда клю-
чевая ставка растет, бан-
ки поднимают процент по 
кредитам и вкладам. Люди 
и компании меньше берут 
в долг и больше денег дер-
жат на вкладах. Спрос на 

товары снижается, и цены 
растут медленнее.

В целом прогноз боль-
шинства экспертов на 
этот год  - постепенное 
снижение ключевой став-
ки до уровня 10 - 12% го-
довых. Все-таки высокая 
ставка не очень выгодна 
экономике. Когда кре-
диты слишком дорогие, 
компании берут меньше 
займов на инвестиции и 
экономика развивается 
медленнее.

 ■ ОТКУДА ДЕНЬГИ РАСТУТ 

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений ОРЛОВ

Минпромторг призвал 
торговые сети 
за месяц наладить 
торговлю прессой.

Наши люди в булочную (да и во-
обще в магазины) ходят не толь-
ко за продуктами. Но и за свежей 
прессой. Поэтому в правительстве 
решили подойти к этому вопросу 
системно. 

В конце прошлой недели зам-
главы Минпромторга Виктор 
Евтухов провел совещание по 
распространению печатных СМИ в 
розничных торговых сетях.

- Чтобы россияне имели сво-

бодный доступ к традиционным 
отечественным СМИ - газетам и 
журналам, торговым сетям нужно 
наладить продуктивное взаимодей-
ствие с российскими издателями 
и вернуть на прилавки магазинов 
периодические печатные издания, - 
заявил Евтухов. При этом чиновник 
отметил, что некоторые торговые 
сети уже работают с газетами и 
журналами.

Виктор Евтухов призвал все тор-
говые сети в течение месяца орга-
низовать продажу газет и журналов 
в своих магазинах.

- Это очень своевременное и пра-
вильное решение о поддержке пе-
чатной прессы, - прокомментировал 
шеф-редактор ежедневного и 
еженедельного выпуска газеты 
«Комсомольская правда» Евге-
ний Сазонов. - Очень важно для 
потребителя иметь удобную возмож-
ность покупать газету, и ретейл от 
этого только выиграет. Мы видим, 
как расширяется популярность, а 
следовательно, и аудитория нашего 
печатного варианта «КП»: как толь-
ко появляется новая точка продажи, 
тут же и подрастает тираж.

Газеты и журналы вернутся 
на полки супермаркетов

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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даСКОЛЬКО СЕЙЧАС 
ПРЕДЛАГАЮТ БАНКИ

 по вкладам 14,8%
 по рыночной ипотеке*  16,9%
 по потребкредитам 30 - 40% 

                           (в зависимости от суммы и срока)
* Имеется в виду обычная ипотека на вторичку. 
По льготным программам ставки остались 
без изменений (5 - 8% годовых).
По данным ЦБ. Приведены средние 
ставки в крупных российских банках. 

Ставку заперли 
на ключ

 ■ СВЕЖИЕ НОВОСТИ

Александр БОЙКО

Киев собирается 
останавливать 
продвижение российских 
войск подрывами 
химических боеприпасов.

Начальник войск радиаци-
онной, химической и биоло-
гической защиты РФ генерал-
лейтенант Игорь Кириллов 
сделал важные заявления о 
подготовке Украиной провока-
ций с использованием боевых 
отравляющих веществ. «КП» 
приводит главное из его слов:

 ✓ США в отличие от России не 
уничтожили свое химическое 
оружие. До 2018 года в ежегод-
ных объявлениях США указы-
вали 460 метрических тонн не-
установленных отравляющих 
веществ. Речь о соединениях 
класса амидидофторфосфатов, 
более известных американской 
общественности под названием 
«Новичок».

 ✓ По данным разведки, киев-
ский режим при содействии 
западных кураторов разраба-
тывает новую тактику боевых 
действий с использованием 
«особого химического пояса». 
Она предусматривает подрыв 

емкостей с синильной кисло-
той и аммиаком в ходе про-
движения российских войск. С 
сентября по октябрь 2023 года 
химикаты доставлены в райо-
ны городов Краматорска и Ку-
пянска, которые планируется 
разместить вдоль автодорог и 
на основных развязках.

По мнению Пентагона, такая 
тактика значительно затруднит 
активность наступательных 
операций Вооруженных сил 
России и предоставит Киеву 
время на подготовку оборони-
тельных рубежей в Запорож-
ской, Харьковской и Сумской 
областях.

 ✓ Планы подтверждают запро-
сы Киева в 2024 году на Запад 
о предоставлении сотен тысяч 
антидотов, противогазов, пер-
чаток, тестов для выявления 
боевых отравляющих веществ.

 ✓ ВСУ применили в 2023 году 
в отношении российских воен-
нослужащих вещества «Си-Эс» 
производства США, а также 

многие другие боевые хими-
ческие вещества типа антра-
хинон, хлорацетофенон, хлор-
пикрин, которые вызывают 
слепоту, ожоги кожи, паралич 
дыхания и остановку сердца, 
нарушения функций печени 
и почек.

 ✓ 8 и 16 февраля 2023 года за-
фиксированы случаи примене-
ния синильной кислоты с ис-
пользованием беспилотников. 
ВСУ используют токсичные 
соединения не только в ходе 
военных действий, но и для 
проведения терактов.

 ✓ 9 августа 2022 года глава 
Херсонской области Владимир 
Сальдо был госпитализиро-
ван с признаками отравления. 
Лабораторные исследования 
показали присутствие в био-
медицинских пробах вещества 
рицин.

 ✓ 5 декабря 2023 года глава 
ЛНР Леонид Пасечник получил 
тяжелое отравление фенольны-
ми соединениями.

Минобороны России:

ВСУ пытались отравить 
Сальдо и Пасечника

Утреннее шоу с журналистами Иваном Панкиным 
и Игорем Виттелем. С понедельника по пятницу 

в 8 утра (мск) слушайте программу «Что будет» - 
честный взгляд на происходящее вокруг!

radiokp.ru
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КОСТЬ В ГОРЛЕ
- У меня младший сын на 

улицу еще ни разу не ходил 
гулять. Только если в боль-
ницу - туда и обратно. А ему 
уже полтора года, - признает-
ся мой донецкий друг. - Стар-
ший в школу пойти не может. 
Конечно, это важная победа. 
Без малого 10 лет Авдеевка 
нам костью в горле была.

- Два года перебежками хо-
дить. Каждый раз переживать, 
искать глазами, куда падать 
и как двоих детей собой за-
крыть, - делится знакомая из 
Донецка. - Каждый раз сидеть 
на иголках, когда муж куда-
то идет. По любым делам на 
улицу выходил он. В магазин 
за продуктами, за одеждой, в 
аптеку. Малыши два года дет-
ства потеряли. Ребенок толь-
ко в окно смотрел, как време-
на года меняются. Сколько 
эти твари с Тоненького били 
по городу!

Тоненькое - это западный 
пригород Авдеевки, до него 
еще предстоит дойти. Но та-
ких тоненьких вокруг нее - 
десятки. Деревень, заводов, 
промзон, в которых можно 
спрятать артиллерию и без-
наказанно лупить по мирному 
городу. 10 лет Авдеевка была 
неприступным форпостом 
ВСУ прямо в предсердии До-
нецка. 

И все эти годы она ассоции-
ровалась с осязаемо нависаю-
щей угрозой. Не для обороны 
города, а для простых мир-
ных граждан. За 10 лет счет 
потерь среди мирного насе-
ления пошел на тысячи. Па-
дение Авдеевки - это не про-
сто освобождение очередного 
населенного пункта. Наряду 
с Марьинкой это ликвида-
ция мощнейшего плацдар-
ма с огромным количеством 
укреп районов и опорных 
пунктов, с которых измыва-
лись над народом Донбасса. 
Это важная психологиче-
ская победа. Но, вне всяких 
сомнений, это и блестящий 
военный успех. Крупнейший 
после взятия Артемовска. И 
успеху этому сопутствовал це-
лый комплекс причин. 

Во-первых, это грамотно 
накопленные и сконцентри-
рованные на разных направ-
лениях резервы. В основном 
разведывательную и штур-
мовую работу выполняли 
подразделения группировки 
«Отважных» - Центрального 
военного округа - и 1-го ар-
мейского корпуса ДНР. 

Во-вторых, это заготовлен-
ные для проведения этой опе-
рации артиллерийские запасы 
и штабеля FPV-дронов.

В-третьих, гибкий подход 

к нестандартным методам. 
Важный опорник «Царская 
охота» был взят благодаря ка-
нализационной трубе. По ней 
наши силы вышли в тыл про-
тивника, фактически открыв 
южные ворота в город.

В-четвертых, изюмин-
ка этой операции - массо-
вое применение авиабомб с 
управляемым модулем. В по-
следние дни суицидальной 
обороны города украинские 
«захисники» называли рос-
сийские планирующие бое-
припасы одним из главных 
факторов продвижения на-
ших войск в Авдеевке.

ПРЕВОСХОДСТВО 
В ВОЗДУХЕ 
И АРТИЛЛЕРИИ 

По одному из районов за 
двое суток прилетели 250 
ФАБов (фугасных авиабомб): 
«Им все равно, из какой ты 
штурмовой и прошел ли ты 
Q курс ССО, - грустно ирони-
зировали вэсэушники. - Нас 
буквально ровняли с землей. 
И прямые попадания - это не 
вся проблема, их взрыв дает 
сильные контузии, и каждый 

прилет - это десятки и сотни 
300-х (раненых. - Ред.)».

Так и выглядит превосход-
ство в воздухе и в артиллерии. 
И это ответ тем, кто спраши-
вает: «А как мы будем проры-
вать подготовленную оборону 
ВСУ? Мы же столкнемся с тем 
же, с чем они летом в Запоро-
жье. Это же тупик». Ну вот в 
Авдеевке продемонстрирова-
ли выход из тупика.

Плюс к этому - постоянная 
работа артиллерии и сотни 
FPV-дронов, брошенных на 
позиции врага. Так и должно 
быть перед штурмовыми дей-
ствиями. Выдолбить опорник 
в пыль, после чего остается 
только зачистить его и забрать 
пленных. 

Конечно, все прошло не 
так просто. Авдеевку ни-
кто не сдавал, ее пришлось 
выгрызать у противника. И 
наши силы тоже понесли по-
тери. Противника буквально 
раздирали с разных сторон. 
После потери «Царской охо-
ты» ВСУ бросили силы на 
юг, чтобы купировать воз-
можный прорыв. Тогда наши 
ударили с севера, фактически 

разрубив город на две части. 
Одновременно с этим начали 
давить с востока и захватили 
Донецкую фильт ровальную 
станцию. Именно здесь пе-
рекрыли вентиль для города-
миллионника. «Вы отключи-
ли нам воду, мы отключили 
вам Авдеевку», - напишут 
позже на стенах ДФС бойцы 
легендарной «Пятнашки».

Постепенно были отреза-
ны основные трассы снаб-
жения, противнику остались 
лишь полевые дороги вдоль 
лесополос, которые активно 
поливались нашей артилле-
рией. Следом пал мощный 
укрепрайон «Зенит» на тер-
ритории бывшей части ПВО. 
Наши бойцы вышли к стеле, 
возле которой селфился «сам» 
Зеленский. 

При этом украинские ге-
нералы продолжали кормить 
украинцев враньем. «Обо-
ронительная операция про-
должается, наши воины уни-
чтожают армию оккупанта и 
перемалывают ресурсы вра-
га, пять киборгов удерживают 
сотни орков...» 

Уже по этим признакам 
стало ясно, что дело у ВСУ - 
труба.

Наконец российские фла-
ги были подняты у памятни-
ка Великой Отечественной 
войны в центральном парке 
Авдеевки и над городской 
поликлиникой, также пре-
вращенной ВСУ в долговре-
менную огневую точку. Ка-
меры наших беспилотников 
стали выхватывать вереницы 
украинских «побратимов», 
которые уныло потянулись 
к западу от города. Новый 
украинский главком Сырский 
объявил об организованном 
отходе «на более выгодные 
позиции».

РУССКИЕ ФЛАГИ 
ПОДНИМАЮТСЯ ВВЕРХ

Никакого организованно-
го отхода не было. На том же 
«Зените» бросили неходячих 
раненых. Их нашли наши и 
вывезли в безопасную зону. 
Пленные, взятые в разных 
точках города, говорят, что 
в какой-то момент случился 
коллапс связи и управления. 
И они уже не понимали, что 
и где происходит. 

Русские флаги один за од-
ним поднимаются над же-
лезнодорожным вокзалом, 
горадминистрацией в райо-
не Химик, 9-м кварталом с 
многоэтажками… В какой-то 
момент показалось, что про-
тивник будет цепляться за 
мощный завод «Коксохим». 
Но он слишком зависим от за-
падной дороги через Орловку. 
А она находилась под нашим 
уверенным огневым контро-
лем. С юга к предприятию мы 
уже вышли, с северо-востока - 
тоже. А значит, окружение не-
минуемо.

Распиаренная 3-я штурмо-
вая бригада ВСУ, костяк ко-
торой состоит из «азовцев»*, 
недолго обороняла завод. В 
конце концов и она объяви-
ла об отходе. Бойцы нашей 
114-й бригады 1-го армей-
ского корпуса подняли над 
«Коксохимом» триколор. К 
вечеру 16 февраля стало яс-
но, что за город противник 
цепляться больше не будет. 
Не в состоянии. Разведка от-
мечает, что основные работы 
по подготовке нового рубежа 
обороны ВСУ ведутся сейчас 
по высотам от Очеретино че-
рез Уманское до Карловки. 
Самое время нанести удар 
в каком-то совсем другом 
месте. Где противник этого 
меньше всего ожидает. 

Авдеевка - наша!
     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Российские войска освободили город, 
из которого Донецк утюжили на протяжении 10 лет.

Авторская программа военкора 
Александра Коца на Радио «КП» 

по четвергам в 19.00 (мск)

t.m
e

Еще за несколько дней до конца штурма наши 
солдаты водрузили флаги в центре Авдеевки на месте 
братской могилы бойцов, погибших в боях 1943 года. 

Что изменится для Донецка с освобождением Авдеевки? Обстрелы 
ствольной артиллерии теперь точно сократятся на порядки. Конеч-
но, у ВСУ остаются возможности наносить удары дальнобойными 
ракетами. Но для них есть ПВО. 

Что изменится для СВО? Мы еще немного продвинулись «по кар-
те» к освобождению Донецкой Народной Республики и отработали 
новую тактику совместного применения артиллерии, ударных БПЛА, 
авиации и штурмовых отрядов. Теперь понятно, что это дает свои 
плоды. Торопиться никуда не надо. В ближайшие дни, очевидно, мы 
будет зачищать занятое и как следует закрепляться, чтобы купиро-
вать возможный контрудар. 

Что изменится для Украины? Вряд ли будут какие-то политические 
последствия для военного руководства страны. Здесь привыкли 
«зрады» (поражения) превращать в «перемоги» (победы). Как и в 
случае с Мариуполем или Артемовском украинцам объяснят, что 
город не имел никакого стратегического значения. Удивительно, но 
это срабатывает каждый раз. Хотя тех, кто верит в эти бредни, с 
каждым разом становится все меньше. Обратно пропорционально 
росту кладбищ вокруг украинских городов и сел.

ПОСЛЕДСТВИЯ

Что думают об этой победе читатели «КП» - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.

*Экстремистская и террористическая организация.
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 ❶  ЧТО ЭТО
ЗА ГОРОД?

Символично, но 
Авдеевка считается 
старейшим населен-
ным пунктом Дон-
басса, построен-
ным в чистом 
поле. Первое 
поселение в 
этой Дикой 
степи орга-
низовалось 
само собой в 
XVIII веке, а в 1778 году оно перешло 
в ведение государства Российского. 
Назвали его в честь авторитетного 
жителя, купца Ивана Авдеева. 

Авдеевка так и осталась бы заштат-
ным земледельческим селом, но в 
1880 году через нее прошла Екате-
рининская железная дорога. За десять 
лет население удвоилось. 

У Авдеевки было все для промыш-
ленного развития - земли, вода, уголь. 
А а 1960 году было принято решение 
построить тут крупнейший в СССР 
коксохимический комбинат. После 
появления «Авдеевского коксохи-
ма» население быстро увеличилось 
до 35 тысяч человек и на этом уровне 
стабилизировалось. Любопытно, что 
завод не просто работал до февраля 
2022 года, его в период Минских даже 
несколько раз модернизировали - на-
столько важно было его производ-
ство. Но с началом СВО завод встал 
на «холодную консервацию». 

 ❷  ПОЧЕМУ АВДЕЕВКУ 
НАЗЫВАЮТ 
«ВОРОТАМИ ДОНЕЦКА»?

Донецк силен своими городами-
спутниками, сливающимися в еди-
ную агломерацию. Все они с 2014 года 
плотно контролировались ополчени-
ем, но на Авдеевку просто не хватило 
сил. 

Последние ее пророссийские жи-
тели уезжали в сентябре 2014 года 
чуть ли не в багажниках машин или 
обходили пешком по полям первые 
блокпосты ВСУ и правосеков. Тог-
да казалось, что в этом нет ничего 
страшного, буквально к Новому, 2015 
году Авдеевку вернут. Но противник 
оценил положение Авдеевки и вце-
пился в нее зубами. 

В 2017 году была первая и неудач-
ная попытка ее освободить. Не по-
лучилось. Авдеевка действительно 
нависала над Донецком, контроли-
руя и обстреливая все прилегающие 
территории - Ясиноватую, окраины 
гигантской, не уступающей по разме-
рам Донецку Макеевки. Несчастные, 
избиваемые артиллерией десяток лет 
Петровский и Киевские районы.

Но самой главной жертвой стал 
Донецк. Именно из многоэтажных 
кварталов Авдеевки, частного сектора, 
промышленной застройки и работа-
ла артиллерия «натовского» калибра 
155 миллиметров. Донецк она про-
стреливала насквозь, спокойно до-
ставая даже то традиционно тихих Бу-
денновского и Калининского районов.

❸  В ЧЕМ ЕЕ СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ?

ВСУ называли Авдеевку 
«оперативно-стратегическим населен-

ным пунктом» и слово «стратегия» тут 
не случайно: бандеровские артиллери-
сты, работающие отсюда, заявляли, 
что «обстреливают Россию». Наши же 
бойцы в личных разговорах с военко-
ром «КП», говорили, что единственное 
направление, с которого враг попыта-
ется штурмовать Донецк, - авдеевское. 
То есть это плацдарм для захвата не-
покорного города. 

Здесь было несколько узлов обо-
роны: 

❶ Высотная застройка микрорайо-
на Химик. Из этих мест по Донецку 
работала вражеская артиллерия, и 
контрбатарейный огонь ее просто не 
брал. 

❷ Как и в Мариуполе «Азовсталь», 
центром обороны здесь считался «Ав-
деевский коксохим». На территории 
завода при его закладке в 60-х годах 
сразу же были запланированы 7 про-
тивоатомных бомбоубежищ, способ-
ных вместить в себя всю заводскую 
смену - 4000 человек. 

Подземные коммуникации заво-
да раскинулись на 300 гектаров, и, 
как на «Азовстали», их тоже сильно 
заранее готовили к боевым действи-
ям: завозили воду, еду, боеприпасы, 
соединяли тоннели между собой. 

❸ Еще один узел обороны - «Зе-
нит» - военная часть ПВО на под-
ступах к городу. Ее соединили в один 
укрепрайон со сложной дорожной 
развязкой, прозванной в народе «Че-
бурашка».  ➍

 ➍  ПОЧЕМУ ОБОРОНА ВСУ 
РУХНУЛА?

У ВСУ было десять лет для подготов-
ки Авдеевки к обороне, но рухнула она 
всего за несколько дней. Почему? Из 
противника буквально выбили волю к 
победе или волю к обороне. В какой-то 
момент он понял, что наши не отсту-
пятся. А такое в ВСУ не любят.

А переброска на «Коксохим» битых 
«азовстальских» сидельцев превра-
тила происходящее в кровавую ко-
медию. Сразу же было понятно, что 
это войско не добавит защитникам 
Авдеевки твердости. Так оно и вы-
шло, именно с приходом «азовцев» 
(запрещенная в РФ организация) все 
в Авдеевке посыпалось, оборона стала 

дробиться на отдельные очаги, пути 
отхода и подвоза были перерезаны… 
И есть еще целая совокупность важ-
ных моментов, прикончивших ВСУ 
в Авдеевке. Во-первых, была опреде-
лена правильная тактика применения 
управляемых планируемых фугасных 
авиабомб. От точечных ударов по вы-
явленным целям наши перешли к уда-
рам массированным - до 50 управляе-
мых авиабомб за раз! (Именно на них 
«захисники» жаловались везде, где 
только можно.) Разумеется, бомбы 
били не вслепую - их корректировала 
авиаразведка, у которой появилась 
возможность эффективно работать. 
Почему? Системы РЭБ, модерни-
зированные с учетом реалий СВО, 
ослепили и потушили противника. 
Качество соединилось с количеством, 
зацементировалось мужеством наших 
бойцов, и шансы выстоять у банде-
ровского гарнизона Авдеевки просто 
обнулились. Зачастую вместе с сами-
ми бандеровцами.

 ➎ ЧТО ДАЛЬШЕ?
Взятие Авдеевки - очень серьезный 

удар по самолюбию бандеровцев. Это 
единственный участок фронта, кото-
рый не претерпел никаких изменений 
с началом СВО. Вэсэушники даже 
хвастались в соцсетях, мол, «Киев 
падет, а Авдеевка будет держаться». 
Ну что, теперь ждем падения Киева? 

Для жителей города-мученика До-
нецка взятие Авдеевки - это настоя-
щий… если не праздник, то вспыш-
ка света. Нет сомнений, что теперь 
интенсивность обстрелов Донецка 
ствольной артиллерией изменится 
на порядок. 

Второй момент - освобождена До-
нецкая фильтровальная станция, а 
значит, ненормированное водоснаб-
жение города стало реальнее. Осталось 
только освободить насосные станции 
под Славянском, качавшие воду в 
Северо-Донецкий канал. Сейчас город 
снабжается водой из водохранилищ и 
по специальному водоводу, проложен-
ному из Ростовской области. 

Теперь спокойнее будет жить Яси-
новатой, переведет дух избиваемая 
артиллерией Горловка, начнут воз-
вращаться электричество, газ и жизнь 

в пригородные поселки, над которы-
ми нависала «фортеция Авдеевка». И, 
в это верят многие, совсем уже скоро 
дорога из Донецка в Горловку будет 
занимать минут 30, а не два часа. Ши-
карную трассу вот-вот разблокируют 
полностью.

И наконец, освобождение Донбасса 
от врага стало реальностью. Можно 
предположить, что с потерей Авде-
евки для ВСУ потеряет смысл обо-
рона мелких населенных пунктов и 
лесопосадок под городом - при долж-
ном нажиме этот участок фронта 
посыпется. Скорее всего, будет взят 
Угледар: теперь наши войска нависли 
над ним с правого фланга, а со взя-
тием Курахово он окажется в полу 
окружении. 

И не только Угледар. На левом 
фланге, в Запорожье, под пресло-
вутым Работино что-то затевается. 
По сообщениям из-за линии фрон-
та, наша группировка в этих местах 
превосходит по численности войска, 
освобождавшие Авдеевку. Можно 
предположить, что намечающие-
ся бои должны обеспечить полу-
охват стокилометровой Славянско-
Краматорской агломерации. После 
ее падения Донбасс будет освобожден 
от фашистов полностью.

5
  главных вопросов 
об Авдеевке, 
без которой столица 
ДНР жить не может.

Проклятие, 
снятое с Донецка

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

 ■   ВЫНУЖДЕННОЕ 
ПРИЗНАНИЕ

Западные СМИ:
На Украине - 
смятение 
и отчаяние
Ирина РИНАЕВА

Катастрофа в Авдеевке стала 
кошмаром Зеленского.

Пока лидеры в США и Европе, руковод-
ство НАТО и ЕС продолжают призывать 
к наращиванию помощи Украине, запад-
ные СМИ вынужденно признают: сдача 
Авдеевки стала позорным поражением 
киевского режима.

«Смятение и отчаяние» - описывает The 
New York Times настрой вэсэушников. 
Газета сообщает: украинские солдаты 
«рассказали о мучительной попытке 
покинуть город, когда со всех сторон 
рвались снаряды», и оставляли в соц-
сетях посты про «опасное и хаотичное 
отступление».

Британская The Guardian прямо при-
знает: «Отступление из Авдеевки пере-
дает инициативу в конфликте России». 
И тоже рисует «мрачную картину риско-
ванного и устрашающего отхода, при 
котором иногда приходилось оставлять 
раненых».

Еще резче выступила немецкая Bild, 
назвав взятие Авдеевки Россией «знако-
вым поражением» Украины. А ведь Зелен-
ский, пишет газета, 29 декабря посещал 
город и «сделал самоуверенное селфи». 
«По мнению многих наблюдателей, пре-
зидент Украины отчасти сам виноват в 
случившемся», - считает Bild. Журнали-
сты поясняют, что большие потери ВСУ 
были вызваны «желанием Зеленского 
защищать Авдеевку до последнего».

Все репортажи 
наших военкоров - 
на сайте 
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Авдеевский коксохимический завод - настоящий гигант советской 
еще индустрии. Украинские националисты превратили 

эти бетонные дебри в свою крепость.
Однако остановить натиск Российской армии не смогли. 
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ДОЛГИ НЕ ОТДАДУТ
- Внешний долг Украи-

ны резко вырос?
- Более чем в два раза, 

до 140 миллиардов. Но 
Киев и не собирается 
его погашать. 

- Двукратный рост 
долга - из-за конфликта 
с Россией?

- Нет, Украина и рань-
ше много занимала. 
Если бы Киеву после 
2014-го давали столь-
ко, сколько дают после 
февраля 2022-го, там в 
10 раз больше набрали 
бы долгов.

ЭКСПОРТ РУХНУЛ
- Экспорт резко упал?
- Многократно. Но 

падение экспорта и раз-
рушение украинской 
экономики началось за-
долго до СВО. Киев ста-
вил задачу переориенти-
роваться с российского 
рынка на Евросоюз.

- Получилось?
- Нет. Зато в 10 раз 

увеличился экспорт лю-
дей с Украины. Больше 
всего уехало врачей - в 
Восточную Европу, не-
мало водителей, строи-
телей в Россию. Остав-
шихся забрали в армию. 
В Одессе, в Запорожье за 
руль городского транс-
порта сажают женщин, 
в том числе пожилых.

ЧЬИ ЧЕРНОЗЕМЫ
- Чьи теперь знамени-

тые украинские черно-
земы?

- В 2020-м на Украи-
не разрешили прода-
жу сельхозземель. У 
аграрных гигантов из 
США более полови-
ны всех украинских 
угодий. Они давно 
уже прибрали к рукам 
украинские чернозе-
мы. Но не спешили по-
купать.

- Это как?
- Арендовали за ко-

пейки. А выжимали 

максимум прибыли. 
Режим и олигархов 
все устраивало. Были 
взятки и было лобби-
рование украинской 
агропродукции на за-
падных рынках.

УПАЛО И ПРОПАЛО
- Что на Украине с 

энергетикой?
- Украинские ТЭС пе-

решли с газа на уголь, 
а он в дефиците по-
сле потери Донбасса. 
Атомные станции - на 
последнем издыхании. 
К 2014-му Украина уже 
искусственно продлева-
ла им сроки работы. А 
последние 10 лет, не же-
лая сотрудничать с Рос-
атомом, Киев просто 
принимал волевое ре-
шение о продлении 
срока службы реакто-
ров. Без должного об-
служивания.

- Украинские авиадви-
гатели продавались хо-
рошо?

- Авиаотрасль работа-
ла вплоть до 2015 года, 
когда разорвали послед-
ние контракты с Росси-
ей по авиадвигателям. 
Потом поставляли по 
контрактам в Африку, 
где летали советские 
вертолеты.

- А сейчас?
- Большинство этих 

вертолетов улетели на 
Украину воевать. Пер-
сонал на заводах най-
ти еще можно, но нет 
спроса на движки: Рос-
сия перешла на свои, а 

в Африке и в Азии по-
купают продукцию от 
поставщиков, которые 
и через 10 лет смогут все 
это обслужить.

ВПЕРЕДИ 
ПЛАНЕТЫ ВСЕЙ

- Хоть в чем-то за 10 
лет Украина шагнула 
вперед?

- В кустарном произ-
водстве беспилотников. 
Они называют цифры 
производства в 1 милли-
он БПЛА в год. Россия 
таких цифр не имеет. 
Как и Турция, Иран. 
Никто не решился на та-
кую цифру, даже Китай. 
Но сложно определить - 
это украинская сборка 
или прикрытие поста-
вок БПЛА из Турции, 
Израиля, Британии? 

- Чем еще похвастать-
ся могут?

- Похвастаться мож-
но, показать нельзя. Да, 
они на Марс собирались 
полететь. Но немцы го-
ворят, что их страшный 
сон - по окончании кон-
фликта на Украине, к 
ним оттуда приедет еще 
10 миллионов человек. 
Ни у кого прежде не 
получалось так быстро 
уничтожить государство 
с таким мощным потен-
циалом.

Те, кто зимой 2014-го 
жег покрышки 

в центре Киева, 
спалили надежды 

Украины 
на нормальную 

жизнь.

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

10 лет назад, 18 - 22 февраля, в Киеве произо-
шла развязка майдана - расстрел протестующих 
и милиционеров. И следом - госпереворот. Люди 
на майдане требовали свободы, очищения от кор-
рупции и вхождения в Евросоюз. А что получили?

Итоги майданного десятилетия «КП» подво-
дит с экс-премьером Украины Азаровым, одним 
из известнейших в то время украинских полито-
логов Ищенко и спецкором «Комсомолки» Сте-
шиным, который грелся у костров в Киеве всю 
зиму 2013/2014.

Николай АЗАРОВ:

Страну захватили воры и лжецы
- Предчувствовали майдан?
- Я четыре года возглавлял правитель-

ство Украины и не видел никаких при-
знаков майдана. Мы провели Евро-2012. 
Это был праздник, который объединил 
Украину. 

- Но переворот-то случился?
- На Украине были перевороты и 

в 2004-м, и в 2007-м. Приходили люди 
под лозунгами «Жить как во Франции». 
На майдане говорили, что Азаров с Яну-
ковичем тянут Украину в Азию, а мы хо-
тим в Европу, кружевные труселя, зар-
платы и пенсии, как в Германии. Чтобы 
по выходным ездить в Вену пить кофе. 
И каждый раз врали. Надо было быть 
полным дураком, чтобы в это верить.

- Звали и к борьбе с коррупцией.
- А борцы с коррупцией были самы-

ми прожженными коррупционерами. 
В 2004-м был уволен за коррупцию По-
рошенко. А майдан сделал его прези-
дентом. 

- У народа на Украине короткая 
память?

- Как у аквариумной рыбки. Порошенко 
все знали как жулика. Но они громят 
страну, чтобы Порошенко их вел в Ев-
ропу. 

- Как же воры и вруны захватили 
власть?

- Для переворота много ума не надо. 
Нужно отсутствие воли у руководства 
страны. В декабре 2013-го в Москве 
Лукашенко мне говорил: а чего Януко-
вич смотрит, как в центре Киева сортир 

развели? 
- На что Киев после 

майдана занимал?
- На оружие. За 10 лет 

не введено ни единого 
предприятия значимого. 
Мы производили стали 
36 миллионов тонн в год. 

За 2023 год киевский режим выплавил 
6 миллионов. Криворожсталь работает 
на одной домне.

- Какой была страна к январю 
2014-го?

- 2012 - 2013 годы - у нас была нулевая 
инфляция. Курс доллара к гривне был 
меньше 8. Реальные доходы населения 
увеличились в 1,6 раза.

- Украина решала - дружить с Ев-
ропой или с Россией?

- Для нас такого вопроса никогда не 
стояло. На майдане его проходимцы под-
нимали. Украина - транзитная страна, она 
между Россией и Европой.

- И куда она должна двигаться?
- Стоять на месте! И иметь прекрасные 

отношения и там и там. Пойти в Европу 
и отрезать себя от России  - это ката-
строфа. Что и показали эти 10 лет. Эти 
идиоты стреляли себе в ногу, ликвидируя 
товарооборот с СНГ. Он упал в три раза. 

- У вас 80 миллиардов был экс-
порт?

- А сейчас 25. По статистике, за 2023-й 
у них ВВП  - 175 миллиардов долларов. 
Но территория под киевским режимом 
не производит столько товаров и услуг. 
Они начали в структуре доходов считать 
иностранную помощь. Японцы выдели-
ли 8 миллиардов, норвежцы 7 миллиар-
дов - Киев записывает, что они на столько 
«произвели продукции». Но если вычесть 
все, что они получили от «спонсоров», 
останется 60 миллиардов!

- Чем подтвердите?
- В той же статистике, где показывают, 

что ВВП у них 175 миллиардов, годовой 
доход на душу населения - всего 2 тысячи. 
Ума не хватило соотнести, что у них 30 
миллионов населения. И если официаль-
но доход на душу 2 тысячи долларов, 
помножь его на 30 миллионов человек - 
получишь 60 миллиардов.

 ■ АВТОРИТЕТНО
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Население (человек)
ВВП (в $) 
Долг (в $)

Экспорт (в $) 
Гривна 

Тарифы ЖКХ 
(за квартиру в 40 кв. метров)

2013 г.

45 млн 29 млн
188 млрд 175 млрд

73 млрд 141 млрд

38,2 за доллар
82 млрд 44 млрд

544 грн 1300 грн
8 за доллар «Хотели в Европу, 

а попали в ад»: с чего 
в 2013-м начался майдан 

и куда он завел Украину - на сайте KP.RU

Как майдан за 10 лет убил Украину

Ростислав ИЩЕНКО:

Люди ушли в Европу, 
а земля осталась 
американцам
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На льду Байкала от-
крылся уникальный парк 

ледовых скульптур. Его протяженность  - ки-
лометр! Это пятый ежегодный фести-
валь ледовой скульптуры Olkhon Ice 
Fest - 2024. Темой фестиваля стала 
«Вселенная Байкал», воплощенная в 
десятках фигур из льда, созданных 
13 мастерами. На Olkhon Ice Fest - 

2024 свои работы представили скульпторы из 
разных регионов, включая Иркутскую область, 
Хабаровск, Санкт-Петербург.

Картина дня: общество

Смотрите 
на сайте видео, 
как в Тверской 

области спасали 
провалившегося под лед лося

Окончание.  
Начало  

< стр. 1.

И правда, на 
некоторых фо-
то сходство фе-
номенальное!

И сразу, ко-
нечно, появи-
лись предпо-
ложения, а не 
собирается ли 
К о л о г р и в ы й 
сыграть Жи-
риновского? И 
через некото-
рое время актер 
подтвердил эту 
информацию. 
На выложен-
ном в его соц-
сетях видео он 
заявил:

«Ну что же! 
Все гадают: 
сыграю ли я 
Владимира Вольфовича Жири-
новского? А я скажу, дорогие 
друзья, что я не только сыграю, 
но сделаю это лучше, чем лю-
бой артист в этой стране! И я 
докажу вам это и покажу. Так 
что ждите!» - сказал Никита и 
резко стукнул по столу.

Режиссер будущей картины 
Александр Баранов одним из 

первых заметил удивительное 
внешнее сходство 29-летнего 
Кологривого с молодым Вла-
димиром Вольфовичем. Чле-
ны кастинг-команды пришли 
к такому же мнению, и с ними 
трудно не согласиться. Съемки 
картины начнутся в ближайшее 
время.

Ольга РОДИНА.
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Артист и правда похож на молодого 
Владимира Вольфовича.

Кологривый сыграет 
молодого Жириновского
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Александра ГУСЕВА
(«КП» - Самара») 

В Самарской 
области подписали 
постановление 
о запрете для 
мигрантов на 
работу сразу в 
нескольких сферах.

В Самарской области 
иностранцы не смогут ра-
ботать водителями и кон-
дукторами в обществен-
ном транспорте, водить 
такси и преподавать у де-
тей. Соответствующее по-
становление опубликова-
ло правительство региона. 
Запрет вступает в силу 24 
февраля, однако коснется 
он не всех. 

ТОЛЬКО ДВОРНИКОМ 
ИЛИ УБОРЩИКОМ

Согласно постанов-
лению правительства, 
организации, которые 
работают на территории 
Самарской области, долж-
ны будут сократить ино-
странных работников, у 
которых есть трудовые 
патенты. 

Запрет коснется сферы 
общественного транспор-
та - теперь иностранцы не 
будут работать, к приме-
ру, водителями или кон-
дукторами городских или 

пригородных автобусов, 
трамваев, троллейбусов 
и метро. Впрочем, пере-
живать, что водителей 
трамваев, которых и так 
не хватает, станет меньше, 
не стоит - там работают 
россияне.

- У нас на предприятии 
вообще нет иностранных 
граждан, работающих по 
патенту. Только граждане 
Российской Федерации. 
Поэтому нас этот запрет 
не коснется, - рассказал 
«КП» - Самара» директор 
ТТУ Михаил Ефремов.

А вот таксистов и води-
телей маршруток может 
стать меньше.

- У нас есть несколько 
иностранных сотрудни-
ков. Сейчас никто не по-
нимает, что делать даль-
ше. Некоторые говорят, 
что поедут зарабатывать в 
другие регионы, где такого 
запрета нет. Но у многих 
здесь семьи, они не хотят 
уезжать, - рассказал один 
из сотрудников местного 
таксопарка. - Вырастут ли 
еще цены на проезд? Не 
знаю, но, скорее всего, да.

Впрочем, у таксистов-
иностранцев есть одна 
хитрость, как продол-
жить работу. Мол, я не 
таксист, а в машине мой 
знакомый.

- Таксопарки сдают ав-

томобили в аренду не для 
таксомоторных перево-
зок, а будто в аренду обыч-
ному гражданину. Чело-
век платит, к примеру, 1,5 
тысячи в сутки - и маши-
на его. Таксопарк делает 
вид, что арендатор таксует 
на их машине. Даже если 
инспектор остановит это-
го человека, то водитель 
может сказать, что везет 
не клиента, а, например, 
знакомого. У инспектора 
ГИБДД нет полномочий 
устанавливать личность 
пассажира, - объясняет 
директор юридической 
компании «Юрконсал-
тинг» Владимир Жежера.

Приезжим из других 
стран запретили работать 
и в агентствах, которые 
занимаются подбором 
персонала, и в образова-
тельной сфере. Например, 
педагогом в детском саду 
или школе. А вот уборщи-
ком или дворником устро-
иться можно, даже в ту же 
школу.

ЗАПРЕТ КОСНЕТСЯ 
ЖИТЕЛЕЙ ЧЕТЫРЕХ 
СТРАН

Запрет коснется не всех. 
В документах четко сказа-
но - работать нельзя бу-
дет тем, у кого трудовой 
патент. А его дают граж-
данам стран, у которых 

есть право въезда в нашу 
страну без визы, да и то не 
всех. В списке Азербай-
джан, Узбекистан, Абха-
зия и Таджикистан.

- Граждане Белорус-
сии, Армении, Казахста-
на и Киргизии работают 
у нас без патента, так как 
их страны входят в Ев-
разийский экономичес-
кий союз. Их трудовые 
права наравне с трудовы-
ми правами россиян. То 
есть их запрет не коснет-
ся, - уточнил Владимир 
Жежера.

Иностранцев, которые 
попадают под запрет, 
уволят по сокращению. 
Чтобы работать в другом 
месте, им придется прой-
ти переквалификацию и 
переоформить патент.

- Патент дает право на 
осуществление трудовой 
деятельности в соответ-
ствии с выбранной долж-
ностью. Например, если в 
документе прописано «пе-
карь-булочник», то чело-
век может у нас работать 
только пекарем-булочни-
ком. Если иностранный 
гражданин захочет пере-
квалифицироваться, то 
ему придется переофор-
мить патент, - пояснил 
Владимир Жежера. 

Например, если гражда-
нин Узбекистана работал 
водителем автобуса, его 
сократят. Тогда он может 
переучиться и остаться в 
Самаре легально.

- В соответствии с Тру-
довым кодексом, рабо-
тодатель обязан за два 

месяца предупредить ино-
странных сотрудников, 
работающих по патенту, 
о планируемом сокраще-
нии. Основанием здесь 
является постановление 
губернатора области. По 
истечении времени их 
уволят по сокращению. 
В постановлении дано на 
это три месяца, то есть за-
конодатель дает время про 
запас, - отметил Владимир 
Жежера.

Инициатива правитель-
ства Самарской области 
направлена на ужесто-
чение контроля за за-
нятостью иностранцев 
в регионе. Власти не ис-
ключают, что перечень 
мест, где запретят рабо-
тать иностранцам, могут 
расширить.

Приезжим из других стран ограничили специальности, 
по которым они могли бы работать.

Елена ЧЕЧЕНИНА

В Самарской области 
добиваются хороших 
результатов 
по раннему выявлению 
онкопатологии.

В медиацентре «КП» состоял-
ся традиционный круглый стол с 
участием врачей и пациентов по 
теме организации профилактики 
и лечения рака в Самарской об-
ласти, посвященный Всемирному 
дню пациента.

ОБСЛЕДУЮТ БОЛЬШЕ 
И ЧАЩЕ

В 2023 году в нашем регионе 
вновь зафиксирован рост онко-
заболеваний: выявлено более 18 
тысяч случаев (годом ранее - около 
16 тысяч). 

- В Самаре традиционно уровень 
заболеваемости выше среднего по 
России. Это связано, во-первых, 
с тем, что у нас большая доля на-
селения старше 60 лет - в этой 
возрастной группе рак встречается 
чаще. Во-вторых, год от года рас-
тет уровень выявления онкопато-
логии в первичных медицинских 
организациях, - сообщил главный 
врач Самарского областного кли-
нического онкологического диспан-
сера, главный внештатный онколог 
министерства здравоохранения Са-
марской области Андрей Орлов. 

По словам эксперта, этому спо-
собствует четкая маршрутизация 

населения при участии онкодиспан-
сера и первичных медорганизаций, 
создание на территории области 
центров амбулаторной онкологи-
ческой помощи (ЦАОПов), которые 
приближают специализированную 
помощь к месту жительства па-
циента и значительно ускоряют 
все организационные процессы, 
а также внедрение ряда специа-
лизированных проектов в рамках 
реализации национального проекта 
«Здравоохранение» и программы 
«Борьба с онкологическими забо-
леваниями». 

- В 2023 году в Самаре старто-
вал пилотный проект по центра-
лизованной диагностике кала на 
скрытую кровь количественным 
методом с дальнейшей маршру-
тизацией пациента при выявлении 
отклонений на уточняющую диаг-
ностику. Это в 10 раз увеличило 
выявляемость рака толстой кишки, 
причем на ранних 1 - 2-й стадиях, 
когда значительно больше шансов 
на хороший прогноз лечения. Мы 
будем масштабировать этот проект 
на всю область и внедрять новые 

скрининги для других типов рака, 
- поделился опытом Андрей Орлов. 

КАК РАБОТАЮТ ЦАОПЫ
Эти новые медорганизации дей-

ствительно взяли на себя огромный 
пласт работы не только по выявле-
нию, но и по диспансерному наблю-
дению, а также лечению больных 
с онкозаболеваниями.

- ЦАОП на базе Самарской ГБ 
№4 был открыт в 2020 году и 
полностью укомплектован врача-
ми: онкологами, специалистами 
по ультразвуковой и эндоскопи-
ческой диагностике, рентгеноло-
гами, а также всей необходимой 
техникой, включая аппараты УЗИ 
экспертного класса, цифровой 
маммограф, гастро- и эндоскопы. 
В 2023 году мы приняли более 
23 300 пациентов и выявили 
788 злокачественных новообра-
зований, причем в 611 случаях 
(78%) это был рак 1 - 2-й стадии. 
В этом году мы усиливаем работу, 
- сообщила главный врач ГБУЗ СО 
«Самарская городская больница 
№4» Наталья Виктор.

По словам Андрея Орлова, в 
среднем в Самарской области на 
1 - 2-й стадии рак выявляют в 63% 
случаев, а в ЦАОПах этот показа-
тель значительно выше - порядка 
75%. Это достигается именно за 
счет близости лечебного учрежде-
ния к населению и четко выстроен-
ной работы. В этих центрах органи-
зовано и лечение по согласованию 
с онкологическим диспансером, 
причем если ранее применялось 
3 - 4 препарата для химиотерапии, 
то с 2024 года - уже 22 лекарства. 

- Для меня как пациентки очень 
комфортно получать диагности-
ческую и лечебную помощь в 
максимальной близости от дома, 
- подчеркнула руководитель паци-
ентского сообщества «Живем с 
любовью» Венера Ахматова. 

ПРИДИТЕ К ВРАЧУ
По словам Андрея Орлова, в 

Самарской области чаще всего 
выявляют колоректальный рак, опу-
холи молочной железы, желудка, 
предстательной железы, легкого. 
Скрининги, которые позволяют за-

подозрить у здорового человека 
развитие онкопатологии, входят в 
программу диспансеризации взрос-
лого населения. Ее нужно прохо-
дить раз в три года до 40 лет и 
ежегодно - после достижения этого 
возраста. А в выявлении опухолей 
наружных локализаций, в частнос-
ти рака кожи, эффективным яв-
ляется посещение смотровых ка-
бинетов. То есть для того, чтобы 
проверить себя и исключить риск 
развития наиболее часто встре-
чающихся опухолей, ничего осо-
бенного делать не нужно: просто 
прийти в поликлинику. 

- Многие онкологические забо-
левания формируются на основе 
факторов риска. Например, коло-
ректальный рак, который сейчас 
так «взлетел», часто называют бо-
лезнью образа жизни. Неправиль-
ное питание, вредные привычки, ги-
подинамия способствуют развитию 
патологических онкопроцессов, - 
подчеркнула заместитель главного 
врача по медицинской профилак-
тике, реабилитации и связям с об-
щественностью Самарского област-
ного клинического онкологическо-
го диспансера Татьяна Золотарева. 
- Профилактическая работа, меняю-
щая мировоззрение населения и, 
как следствие, образ жизни, - очень 
сложный и длительный процесс, но 
мы его ведем и видим результат.

«КП» - Самара» благодарит парт-
нера ЗАО «Чистая Вода» (тм «Кри-
стальная») за поддержку в органи-
зации круглого стола.

 ■ КРУГЛЫЙ СТОЛ

Лучше профилактика, чем медицинская практика

Эксперты «КП» убеждены в эффективности профилактических мер.

С патентом за руль не пустят?
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Елена ЧЕЧЕНИНА

В честь Года семьи  
на НК НПЗ дан старт марафону 
мероприятий в поддержку 
семейных ценностей.

ДОБРЫЕ ТРАДИЦИИ
Где, как не в семье, закладываются са-

мые важные ценности, с которыми человек 
будет идти по жизни? Родители своим при-
мером воспитывают в детях трудолюбие, 
ответственность, стремление развиваться, 
умение заботиться и многое другое. 2024 год 
объявлен президентом России Годом семьи, 
чтобы привлечь внимание общественности к 
роли ячейки общества в воспитании подрас-
тающего поколения.

На Новокуйбышевском НПЗ на днях был 
дан старт целому марафону мероприятий 
в честь Года семьи, который проходит при 
поддержке профсоюзной организации НК 
НПЗ. Он станет еще одной доброй традици-
ей в рамках социальной политики завода, 
где для семей уже делается очень многое. 
Нефтепереработчики получают выплаты при 
вступлении в брак и рождении детей, помощь 
в улучшении жилищных условий в рамках 
корпоративной ипотечной программы, а их 
дети - льготные путевки в лагеря и полные 
портфели всего необходимого для учебного 
года. И вот теперь - новая традиция, праздник 
чествования тех, кто подает пример крепкого 
супружеского союза, воспитания детей, при-
верженности профессии, спорту, волонтер-
ству… Поздравить семьи заводчан пришли 
депутат Самарской губернской думы Марина 
Сидухина, заместитель главы по социальным 
вопросам Елена Пахомова, председатель 
общественной организации «Здоровое дет-
ство» Нина Нагорнова, руководитель отдела 
ЗАГС Ирина Вострикова.

- Семья - главная ценность в современном 
обществе, где мы черпаем заряд жизненных, 
нравственных ресурсов, чтобы вновь идти 
навстречу свершениям, растить детей, кото-
рые однажды сменят нас и будут управлять 
заводом и государством, развивать главные 
гуманитарные ценности человечества. Мы бу-
дем стараться и дальше поддерживать семьи 
- основу современного общества, - этими сло-
вами открыл марафон в честь Года семьи гене-
ральный директор НК НПЗ Сергей Голицаев.

150 ЛЕТ В НЕФТЕПЕРЕРАБОТКЕ
На первый праздник чествования семей 

были приглашены представители 16 фамилий, 
каждая из которых - особая гордость завода.

Всего на новокуйбышевском предприятии 
сегодня трудятся более 3700 человек. Часто 
- целые семьи, передавая из поколения в поко-

ление мастерство, трудолюбие и преданность 
своему делу. На заводе более 40 трудовых 
династий со средним общим стажем 150 
лет. В летопись новокуйбышевской нефте-
переработки вписаны фамилии Шадровых, 
Анчиковых, Сударкиных, Сорокиных, Сере-
деных, Солдатовых, Жеребцовых, Узункоян, 
Сивцовых, Скитяевых и многие другие.

- Нашу династию на Новокуйбышевском 
НПЗ начал мой отец Фролов Анатолий Васи-
льевич, работавший с 1953 года слесарем 
по ремонту и обслуживанию технологических 
установок. Здесь трудилась и моя мама, за-
тем в 1978 году пришел я, также в ремонтное 
производство. И отец, и я познакомились со 
своими будущими женами на предприятии, и 
у моих детей супруги также работают здесь, 
- поделился с «КП» слесарь по ремонту и 
обслуживанию технологических установок 

участка №3 Сергей Фролов - к слову, обла-
датель многочисленных почетных грамот от 
предприятия и лидер конкурса «Лучший по 
профессии». - Еще мой отец говорил мне, и я 
повторяю своим детям и внукам: иди на завод 
- он даст тебе работу, семью, развитие, за-
боту о здоровье, стабильность и уверенность 
в завтрашнем дне… Я очень благодарен, что 
мою семью отметили сегодня.

ПОДДЕРЖКА - ЭТО ГЛАВНОЕ!
Среди сотен заводских супружеских пар 

87 многодетных, где воспитываются трое, 
четверо и даже пятеро детей! В 2023 году 6 
семей работников НПЗ стали многодетными, а 
всего у заводчан родились 75 детей! В семье 
машиниста технологических компрессоров 
Андрея Колпакова и его супруги Тамары, 
экономиста городской станции скорой по-
мощи, теперь четверо детей. 

- Воспитывать четверых не сложно, а инте-
ресно, и муж принимает в этом самое дея- 
тельное участие, - рассказывает Тамара Кол-
пакова. 

Секрет семейного счастья и долголетия от 
этой пары, которая уже 21 год вместе, прост: 
уважение, взаимопонимание, поддержка. Вся 
семья активно занимается спортом и не про-
пускает ни одного заводского мероприятия, 
будь то фестиваль ГТО или экологические 
субботники.

- Семья для меня - это счастье, поддержка, 
любовь. Семья для меня все! - уверен Андрей 
Колпаков.

Какие они разные, эти заводские семьи: 
спортивные, веселые, творческие, заботящие- 
ся об окружающей среде и служащие своей 
Родине. На мероприятие были приглашены 
семьи заводчан - участников СВО. У каждой 
- своя история, достойная отдельной статьи. 
И многие из них будут отмечены в течение 
этого года. 

Евгений ЕГОРОВ

Министр энергетики 
РФ Николай 
Шульгинов посетил 
центр мониторинга 
качества «Т Плюс».

 
В Самаре с рабочим ви-

зитом побывали министр 
энергетики Российской Фе-
дерации Николай Шульги-
нов и генеральный директор 
компании «Т Плюс» Алек-
сандр Вилесов. Вместе с 
губернатором Самарской 
области Дмитрием Азаро-
вым гости познакомились 
с работой центра монито-
ринга качества «Т Плюс». 
В мероприятии также при-
няли участие министр энер-
гетики Самарской области 
Владимир Василенко и ди-
ректор Самарского филиала 
«Т Плюс» Александр Гри-
шатов. 

Центр мониторинга ка- 
чества «Т Плюс» появился в 
Самаре в 2020 году и уже до-
казал на практике свою эф-
фективность. Это большая 
современная платформа, 
аналогов которой в России 

нет. Здесь консолидируется 
информация с нескольких 
цифровых комплексов - теп- 
ловой справочной служ-
бы, систем мониторинга 
повреждаемости тепловых 
сетей и технологического и 
коммерческого учета тепло-
энергии. 

В базе центра монито-
ринга собраны данные по 
42 городам, которые ото-
бражаются в режиме он-
лайн. Энергетики имеют 
возможность отслеживать 
параметры услуги и при не-
обходимости оперативно 
принимать меры по устра-
нению отклонений. 

- Такой центр важен для 
отрасли в целом, потому что 
здесь собирается и обраба-
тывается большой массив 
данных о качестве услуг, в 
том числе поступающих от 
конечного потребителя. В 
результате компания опера-
тивно реагирует на кризис-
ные ситуации и эффективно 
решает их, - прокомменти-
ровал увиденное министр 
энергетики РФ Николай 
Шульгинов. 

- Задача энергетиков - не 

только привлекать инвести-
ции в развитие инфраструк-
туры городов присутствия, в 
перекладку тепловых сетей 
и поддержание надежности 
и эффективности теплоис-
точников. Одним из важ-
нейших приоритетов ком-
пании является комфорт 
клиентов - жителей тех ре-

гионов, в которых мы рабо-
таем. Благодаря созданию 
центра мониторинга мы мо-
жем в онлайн-режиме оце-
нивать, насколько успешно 
с этой задачей справляемся, 
- рассказали в Самарском 
филиале «Т Плюс». 

Участники мероприятия 
сошлись во мнении, что са-

марский опыт можно рас-
пространить на всю Рос-
сию. Создание подобных 
центров мониторинга не 
требует огромных финан-
совых вложений, а отдача от 
их работы ощутима как для 
самой энергокомпании, так 
и для конечных потребите-
лей ресурсов.

«Опыт Самары можно 
распространить по всей России»

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Все начинается с семьи

У семьи Фроловых трудовой стаж на заводе почти 150 лет!

АО
 «
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»

Министр энергетики РФ Николай Шульгинов и губернатор  
Самарской области Дмитрий Азаров оценили работу центра мониторинга «Т Плюс».
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Ирина ПОЛЬНИКОВА

Рабочая профессия 
может стать первой 
основательной 
ступенькой  
в профессиональной 
карьере.

Когда мы задумывали круг- 
лый стол о спросе на специа- 
листов рабочих профессий, то 
и представить не могли, какие 
сегодня есть возможности у 
выпускников колледжей и что 
эйчары развернули на них на-
стоящий хедхантинг. Раскры-
ваем подробности дискуссии, 
которая прошла в медиацентре 
«КП» - Самара» в минувшую 
пятницу, 16 февраля.

НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ
Ровно в полдень в пресс-

центре наш бессменный мо-
дератор Анжелика Потеряхина 
встречала гостей-экспертов. 
Приветствия, улыбки, дру-
жеские объятия. Создавалось 
впечатление, что мы попали 
на заседание какого-то клуба. 
Позже ситуация стала прояс-
няться: оказалось, что большая 
часть приглашенных специа- 
листов видится чуть ли не каж-
дый день по работе. Так что 
наша площадка дала им воз-
можность продолжить обмен 
мнениями по одному из самых 
актуальных вопросов: где взять 
рабочие кадры?

Открывая круглый стол, мо-
дератор обозначила уровень 
важности темы, сказав, что 
дефицит кадров признан гла-
вой государства. Еще год назад 
Владимир Путин в послании 
Федеральному собранию ска-
зал о том, что за пять лет Рос-
сии необходимо подготовить 
порядка миллиона рабочих, 
которые обеспечат суверени-
тет страны. 

По оценке ВНИИ труда, в 
стране сейчас наблюдается 
переизбыток специалистов с 
высшим образованием в сфере 
бизнеса, права и администри-
рования - юристов, экономис- 
тов, финансистов. 

Как же обстоят дела на рын-
ке рабочих профессий в Са-
марской области? Как вернуть 
престиж рабочим професси-
ям? Какие задачи решает фе-
деральный проект «Профес-
сионалитет»?

ДЕЙСТВУЮЩИЕ ЛИЦА
В разговоре о дефиците ра-

бочих кадров приняли участие 
руководитель управления про-
фессионального образования 
и науки министерства образо-
вания и науки Кристина Кузь-
мина, заместитель министра 
труда, занятости и миграци-
онной политики Юлия Бре-
нер, проректор Самарского 
университета им. Королева 
Виктория Болгова, директор 
колледжа СамГТУ Екатерина 
Акри, директор института до-
полнительного образования 
Самарского «политеха» Свет-
лана Ефимова, руководитель 
реализации федерального 
проекта «Профессионалитет» 
ГБПОУ «Поволжский госу-

дарственный колледж» На-
талья Алябьева, заместитель 
начальника учебного центра 
ОДК-Кузнецов Юлия Фера-
понтова, руководитель отдела 
подбора и адаптации персо-
нала «Электрощит Самара» 
Елена Шакиева, директор по 
персоналу и PR «Самарский 
Стройфарфор» Ольга Мор-
жицкая, социолог, президент 
Фонда социальных исследо-
ваний Владимир Звоновский.

ТЕНДЕНЦИИ РЫНКА ТРУДА
Чтобы представить объек-

тивную картину и разобраться, 
в чем проблема, как ее решать 
и что реально уже делается, 
надо начать с анализа регио-
нального рынка рабочих про-
фессий.

Какова потребность Самар-
ской области в рабочих кадрах? 
Кто входит в топ-5 самых вос-
требованных специалистов? 
Эти вопросы модератор задала 
Юлии Бренер.

- Три года назад сегмент 
рынка, о котором мы гово-
рим, был рынком работода-
теля. Тенденция такова, что 

сегодня он становится рынком 
соискателей, - начала Юлия 
Бренер. - Что это значит? Ва-
кансий много, а соискателей 
дефицит. В этой ситуации вы-
бор делает соискатель, он же 
и диктует условия. На что это 
влияет? Прежде всего - на рост 
зарплаты.

По словам эксперта, сегодня 
в службе занятости региона 
открыто 45 000 вакансий, из 
них рабочих специальностей 
60%, специалистов - 40%. Два-
три года назад ситуация бы-
ла иная: специалистов - 70%, 
рабочих - 30%. В абсолютных 
величинах регион нуждается 
в 28 000 рабочих.

- На начало прошлого го-
да средняя заработная плата 
по рабочим специальностям 
составляла 32 000, сегодня - 
44 000 рублей, - продолжила 
Юлия Бренер. - Предприяти-
ям оборонно-промышленно-
го комплекса требуются пре-
жде всего слесари, сварщики 
и операторы различных спе-
циализаций, электромонтеры 
и токари. 

БИТВА ЗА КАДРЫ
Настал момент выяснить, 

как чувствуют себя предприя- 
тия в условиях дефицита кад- 
ров, что предпринимают, как 
выстраивают стратегию при-
влечения кадров. Заместитель 
начальника учебного центра 
ОДК-Кузнецов Юлия Фера-

понтова, взяв слово, расска-
зала о решительном настрое 
эйчаров:

- Нельзя сказать, что та-
кая ситуация на рынке тру-
да возникла одномоментно. 
При том темпе развития про-
изводства, который сейчас 
взят Объединенной двигате-

лестроительной корпораци-
ей (ОДК), в которую входит 
ОДК-Кузнецов, потребность 
в кадрах неизбежно возрас-
тает. Мы готовы буквально 
биться за светлые головы и 
умелые руки соискателей на 
рабочие специальности, вос-
требован мастерской состав. 
В 2024 году нам нужно 500 
рабочих, готовых выйти на 
производство прямо сейчас. И 
это только на вновь создавае- 
мые рабочие места! Если же 
говорить о движении кадров, 
когда рабочие уходят на по-
вышение - становятся масте-
рами, переходят в другое под-
разделение, получают другую 
профессию, то эта цифра вы-
растет до 700 - 800 человек. А 
если учесть еще и потребность 
в инженерно-технических ра-
ботниках, главным образом в 
конструкторах и технологах, 
- то до 1500.

Действительно, сегодня 
страна ставит серьезные зада-
чи по наращиванию выпуска 
продукции перед промыш-
ленными предприятиями. 
Расширяются производства, 
открываются новые рабочие 
места, разрабатываются и вы-
пускаются новые виды изде-
лий - они заменят импортные 
аналоги и позволят выйти на 
новые рубежи. 

Юлия Ферапонтова отме-
тила, что в пресс-центре со-
брались не просто знакомые, а 
практически уже родные люди, 
единомышленники, которые 
заинтересованы друг в друге, 
ежедневно решая непростые 
задачи подготовки, привлече-
ния и удержания кадров.

- Здесь представители си-
стемы образования: минис- 
терства, колледжей и вузов, 
с которыми мы постоянно 
взаимодействуем, потому что 
эту задачу при максимальной 
включенности предприятия 
можно решить только со-
вместными усилиями. Наш 
топ-5 самых востребованных 
рабочих профессий совпадает 
с уже озвученным. Из специа- 
листов я бы добавила инжене-
ра-конструктора и инженера-
технолога.  

РАБОТА НА УДЕРЖАНИЕ
Проблемы поиска кадров 

есть и у вполне гражданского 
производства, которое зани-
мается выпуском сантехники 
и керамогранитной плитки, - 
завода «Самарский Стройфар-
фор». Директор компании по 
персоналу и PR Ольга Мор-
жицкая дала жесткую оценку 
ситуации с нехваткой кадров.

- У нас острая нехватка пер-
сонала. Дело осложняется тем, 
что некоторых специалистов 
для нашего производства, та-
ких как литейщик, глазуров-
щик фарфоровых и фаянсо-
вых изделий, не готовят ни в 
одном колледже и ни в одном 
вузе, - сказала Ольга Мор-
жицкая. - Мы даже получили 
образовательную лицензию и 
проводим обучение сами. Мы 
создали «Стройфарфор-класс» 
в одной из школ Смышляевки 
и помогаем ребятам 10 - 11-х 
классов изучать дополнитель-
ные профильные предметы, 
заключаем договоры целевого 
обучения в вузе и ждем их на 
практику на работу.

Эксперт согласилась с мне-
нием коллег, которые давали 
оценку рынку рабочих про-
фессий.

- Если несколько лет на-
зад была конкуренция среди 
кандидатов, то сейчас конку-
ренция среди работодателей: 
кто больше заплатит, кто даст 
больше дополнительных преи-
муществ. Те подняли зарплату 
на 10%, думает работодатель, 
а я сейчас на 15% подниму. И 
эта тенденция выходит пред-
приятию боком, потому что 
увеличение зарплаты никак не 
связно с производительностью 
труда. А куда деваться? Надо 
же как-то выживать, - посето-
вала Ольга Моржицкая. - По-
этому мы занимаемся не очень 
полезным хедхантингом, пере-
манивая друг у друга кадры. 
Ситуация непростая.

А по поводу РСС - руково-
дителей, специалистов и слу-
жащих - Ольга Моржицкая 
сказала, что сейчас и юристов, 
и экономистов тоже не хвата-
ет. В процентном отношении 
потребность в рабочих и РРС 

Поступайте в колледж - 

Ситуация, сложившаяся на рынке труда рабочих профессий региона, 
заставила профессионалов искать выход сообща.

Рабочая профессия - отличный старт  
для карьеры на большом производстве.
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на предприятии 50 на 50 про-
центов.

- Да, когда-то давно ситуа-
ция была иная и, действитель-
но, на рынке труда был пере-
бор юристов и экономистов. 
Причин такого положения на 
самом деле очень много, - про-
должила аргументацию экс-
перт. - Но сейчас и они тоже 
нужны. Почему это происхо-
дит, понятно. Я сама проводи-
ла анализ и знаю, что основная 
причина - демографическая 
яма 1990-х, когда на весь род-
дом была одна роженица в сут-
ки: все палаты пустые... Сейчас 
мы пожинаем как раз плоды 
этой демографической ямы. 
Нет их - 30 - 40-летних людей, 
которые должны быть самыми 
востребованными и желанны-
ми работниками. И что же мы 
делаем? Не отпускаем на отдых 
пенсионеров - кто ж тогда ра-
ботать будет? Поэтому главная 
задача эйчара сегодня, на мой 
взгляд, - удержание.

КОМФОРТ И 
НЕМАТЕРИАЛЬНАЯ 
МОТИВАЦИЯ

Тему кадрового голода, а так-
же мер, направленных на его 
утоление, продолжила руково-
дитель отдела подбора и адап-
тации персонала «Электрощит 
Самара» Елена Шакиева.

- Что и говорить, на нашем 
предприятии тенденция абсо-
лютно та же. Мы действуем в 
одном поле. И те люди, кото-
рые нужны нам, одновремен-
но нужны и нашим коллегам 
на других производствах, - 
сказала Елена Шакиева. - У 
нас даже топовые профессии 
одинаковые. Нам нужны те же 
люди с теми же потребностя-
ми. Наше предприятие сей-
час переживает бурный рост, 
который продлится еще не 
один год. И это рождает по-
требность в 500 рабочих толь-
ко на новые места. Более 1000 
рабочих рук необходимо для 
компенсации внутренних 
перемещений, связанных с 
профессиональным ростом - 
вертикальным и горизонталь-
ным, - и освоением сотрудни-
ками новых профессий. 

Как отметила эксперт, по-
требность в кадрах значитель-
но превышает цифры реально-
го приема на работу. Попытка 
привлечь специалистов повы-
шением зарплаты одним пред-
приятием приводит к тому, что 
такой же механизм включают 
другие участники рынка. И, 
как следствие, этот прием тут 
же теряет эффективность, по-
тому что уровень зарплаты у 
работодателей таким образом 
выравнивается довольно бы-
стро.

Поиск ответа на вопрос, как 
удержать, неизбежно приво-
дит к более пристальному изу- 
чению запросов молодежи, 
которая уже пришла на про-
изводство. И оказывается, ут-
верждает эксперт, что в списке 

запросов уровень зарплаты не 
всегда на первом месте. 

- Что же на первом месте? 
Создание комфортных усло-
вий, нематериальная мотива-
ция, вовлеченность - создание 
лояльности, - сказала Елена 
Шакиева. - Мы этим посто-
янно и глубоко занимаемся, 
как и наши коллеги с других 
предприятий. В моей карти-
не мира именно такой подход 
будет наиболее эффективен. 
Мне представляется, что со-
вместная работа предприятий 
не только с учебными заведе-
ниями, но и с производства-
ми способна переломить эту 
ситуацию. 

ТАК ПАДАЕТ  
ИЛИ ВСЕ-ТАКИ РАСТЕТ?

Когда, в какие времена стал 
падать престиж рабочих про-
фессий? И что происходит 
сегодня? Как повлиять на си-
туацию? Ответить на эти во-
просы модератор предложила 
Владимиру Звоновскому.

- В советское время моло-
дежь стремилась не только на 
завод, но и в армию, - начал 
эксперт. - Это были в основ-
ном ребята из деревень, и ар-
мия для них была способом 
получить профессию. Она же 
приучала к дисциплине, что 
тоже помогало адаптироваться 
к взрослой жизни. Завод давал 
много возможностей в плане 
квалификации и более высо-
кого уровня жизни. 

 Чтобы изменить ситуацию, 
эйчарам сегодня нужно нау-
читься работать с 40-летними, 
которых привлекает участие в 
чем-то новом, инновацион-
ном, что не всегда соотносится 
с рабочими профессиями, дал 
рекомендацию социолог.

Необходимое уточнение об 
интересе молодежи к рабочим 
профессиям внесла Юлия Бре-
нер, которая отметила, что за-
меры уровня трудоустройства 
выпускников колледжей по-
казывают, что он растет на 2 
- 5% ежегодно. Однако это не-
способно изменить ситуацию 
в одночасье.

По словам Кристины Кузь-
миной, система среднего 
специального образования 
региона переживает стадию 
серьезного развития. Сейчас 

рабочие профессии получают  
90 000 человек, инженерные - 
104 000 человек. Такой неболь-
шой разницы не было многие 
годы. 9-классники все чаще 
выбирают рабочие профес-
сии: прирост учащихся за пять 
лет составил 30 000 человек. 
Больше 60% старшеклассни-
ков идут в систему СПО. 

- Больше половины обучаю- 
щихся на бюджетных местах 
получают профессии техни-
ческого профиля. В этом году 
мы приросли на 18,5 тысячи 
человек, - уточнила Кристи-
на Кузьмина. - Активно раз-
вивается федеральный проект 
«Профессионалитет», который 
предполагает вести подготовку 
кадров по запросу работода-
теля.

КОМПЕТЕНЦИИ  
И АДАПТИВНОСТЬ

Какие меры вовлечения в 
освоение рабочих профессий 
используют вузы? Отвечая на 
этот вопрос, проректор Самар-
ского университета им. Коро-
лева Виктория Болгова расска-

зала, какую роль в этом играет 
авиационный техникум, кото-
рый входит в структуру вуза.

- Мы готовим специалистов 
среднего звена - техников. 
Уровень потребности пред-
приятий в наших выпускни-
ках стабилен и за последние 
годы не изменился, - сказала 
Виктория Болгова. - Ребята 
видят в этой специальности 
хороший потенциал карьерно-
го роста. И, к нашему сожале-
нию, не только применительно 
к Самарской области. Наши 

выпускники интересны пред-
ставителям всего российского 
авиационного кластера.

Выпускников авиационно-
го техникума приглашают на 
производства в другие регио- 
ны. 

- Ребят не пугает завод. Они 
там бывают. Но у них сейчас 
выбор побольше, чем был у 
нас. Причем не только между 
предприятиями, но и в про-
фессиональном приложении, 
- рассказала Виктория Бол-
гова. - Наш тип подготовки 
в последние годы глобально 
изменился. Мы готовим спе-
циалистов с хорошим набором 
компетенций и высокой адап-
тивностью на рынке, которой 
они успешно пользуются.

Как выясняется, ограни-
чивающими факторами в 
выборе работодателя для мо-
лодых людей становятся ве-
щи, не связанные с работой и 
профессией: график работы, 
пропускной режим, отсутствие 
возможности выбрать время 
отпуска. Традиционный ре-
жим организации производ-
ства не совпадает с режимом 
жизни современного моло-
дого человека. Ограничение 
личной свободы на режимном 
предприятии для молодого че-
ловека, у которого отбирают 
телефон на 9 часов, вызывает 
стресс и становится пробле-
мой.

Кроме того, университет не-
сколько лет участвует в про-
екте «Демография» и второй 
год занимается подготовкой 
специалистов по рабочим про-
фессиям из числа людей, кому 
за 30 - 40 лет, под заказ пред-
приятий.

РАБОЧИЙ -  
ПЕРВАЯ СТУПЕНЬ

Светлана Ефимова расска-
зала о том, насколько востре-
бованы на рынке выпускники 
«политеха», которых предприя- 
тия «разбирают» с первого кур-
са, а также уточнила, что мо-
лодежь не воспринимает полу-
чение рабочей специальности 
как профессию на всю жизнь. 
Для большинства это первая 
ступень в профессиональной 
карьере, которая помогает бу-
дущим инженерам легче адап-
тироваться на производстве.

Ее коллега Екатерина Акри 
рассказала о возможностях 
«политеха» как среды, в кото-
рой от ступени к ступени моло-
дой человек может профессио- 
нально развиваться в течение 
10 лет и раскрываться в самых 
разных направлениях. С этого 
года колледж «политеха» будет 
готовить ребят еще по 5 новым 
специальностям.

О том, чем хорош для мо-
лодежи «Профессионалитет» 
- масштабная федеральная 
программа интеграции ПТУ 
и техникумов в реальный 
сектор экономики, которая 
гарантирует выпускникам 
трудоустройство на ведущих 
предприятиях региона, расска-
зала Наталья Алябьева.

СНОВА О ЗАРПЛАТЕ  
И НЕ ТОЛЬКО

В завершение дискуссии мо-
дератор попросила уточнить 
уровень зарплат на предприя- 
тиях, где ждут рабочие руки. 

На ОДК-Кузнецов, по сло-
вам Юлии Ферапонтовой, мо-
лодой человек, не имеющий 
образования, получает мини-
мальную зарплату и надбавку в 
размере 26 000 - 60 000 рублей 
в течение трех месяцев. Соис-
катель, уже получивший про-
фессию и имеющий разряд, 
- от 75 000 рублей. Профессио- 
налы зарабатывают от 80 000 
до 150 000 рублей, есть спе-
циалисты экспертного уров-
ня, доход которых достигает  
240 000 рублей. 

«Самарский Стройфарфор» 
гарантирует оплату в 30 000 - 
35 000 рублей в течение трех 
месяцев обучения будущему 
литейщику. А опытные пред-
ставители этой профессии 
получают до 150 000 рублей. 
Средняя заработная плата на 
заводе - более 80 000 рублей. 

«Электрощит Самара» готов 
платить профессионалам рабо-
чих специальностей до 200 000 
рублей. Однако здесь, кроме 
зарплаты, молодежь привлека-
ют тем, что, по словам Елены 
Шакиевой, она участвует в вы-
работке социальной политики 
завода, занимается спортом в 
заводской команде. 

- Доходит до того, что со-
искатели говорят, что хотят 
играть в нашей футбольной 
команде, - признается Елена 
Шакиева.

В качестве напутствия перед 
приемной кампанией экспер-
ты пожелали абитуриентам не 
бояться пробовать себя в рабо-
чих профессиях и заглянуть в 
справочник «Профессии бу-
дущего в Самарской области» 
- возможно, он подскажет 
верный выбор. Но, главное, 
помнить: в колледже поймут 
и всему научат.

«КП» - Самара» благодарит 
партнера ЗАО «Чистая Вода» 
(тм «Кристальная») за под-
держку в организации круглого 
стола.

там вас поймут и всему научат

Новички на «Самарском Стройфарфоре» 
быстро осваиваются на новом месте.

Опытные электрогазосварщики  
на Электрощит Самара сейчас на вес золота.
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 ■ ГУБА НЕ ДУРА

Украл коньяк  
за 12 тысяч рублей
Анна ЧЕРНАЯ («КП» - Пенза»)

Ранее судимый мужчина 
не устоял перед витриной 
с дорогим алкоголем.

Преступление века совершил житель Пензы в 
минувшие выходные. Ранее судимый мужчина по-
шел на дело с твердым желанием взять от жизни 
все. Так его и занесло в супермаркет большого 
торгового центра. Он прошелся по рядам, но при-
влекла его внимание только витрина с дорогим 
алкоголем. Рядом с ней он застыл на несколько 
минут, а потом начал соображать, как же раз-
житься бутылкой и не заплатить за нее денег. 

Поступить воришка решил просто: схватил до-
рогой коньяк - привлекла его бутылка, на которой 
стояла цена в 12 тысяч рублей. Ее он аккуратно 
убрал под куртку, накинул на голову капюшон и по-
спешил ретироваться из магазина, обойдя рамки. 

Вечером бутылку недосчитались, начали смо-
треть камеры и заметили вора. Сотрудники право-
охранительных органов изучили записи с камер 
наблюдения. В причастности к краже был заподо-
зрен местный житель 1993 года рождения, ранее 
уже привлекавшийся к уголовной ответственности.

Как рассказали в пресс-службе УМВД по Пен-
зенской области, мужчину задержали. Во время 
допроса он свою вину признал и рассказал, что про-
дал коньяк прохожему. Мужчину задержали, а вот 
судьба бутылки пока так и остается неизвестной. 

Алена ОВЧИННИКОВА  
(«КП» - Пермь»)

В Соликамске приставы 
спасли женщину,  
которая чуть не погибла  
под колесами машин.

- Еще секунда - и на дороге точно слу-
чилась бы авария, - вспоминают эту исто-
рию судебные приставы из Соликамска 
Людмила Чижова и Антон Артемов, в 
непростой ситуации они не растерялись 
и сумели спасти жизнь человека.

12 февраля после утренней оператив-
ки коллеги сели в служебный автомобиль 
и отправились к должнику, который не 
платил алименты своим детишкам. Но 
только отъехали от отдела, как стали 
очевидцами нештатной ситуации: на пе-
шеходном переходе на проезжую часть 
вышла девушка и начала переходить до-
рогу. Но вдруг она закачалась, потеряла 
сознание и упала прямо на оживленную 
трассу.

Загорелся зеленый, и подъехавшие к 

переходу машины готовы были мчаться 
дальше, не заметив лежащего на дороге 
пешехода.

- Судебные приставы среагировали 

незамедлительно - сказались профес-
сиональная подготовка и готовность 
к нестандартным ситуациям. Один из 
них бросился к пострадавшей и стал 
проверять, в сознании ли она, а второй 
старался остановить едущие автомоби-
ли, - рассказали о своих сотрудниках в 
пресс-службе УФССП России по Перм-
скому краю.

Неравнодушные к чужой беде приста-
вы переместили потерявшую сознание 
девушку в служебный автомобиль и ока-
зали ей первую медицинскую помощь. 
Они прекрасно понимали, что если вы-
зывать скорую, то придется ждать, пока 
врачи доедут до места. Поэтому завели 
машину и сами отвезли внезапно по-
терявшую сознание девушку в ближай-
шую больницу. Врачи госпитализировали 
пациентку, а судебный пристав-испол-
нитель Людмила Чижова и ее коллега 
по охране порядка деятельности судов 
Антон Артемов отправились исполнять 
свои служебные обязанности.

Васса РАССАДИНА 
(«КП» - Ульяновск»)

В Ульяновской 
области задержали 
организаторов 
и адептов 
религиозной  
секты.

Силовики пришли в 
обитель «Царской импе-
рии» - той, что обосновал 
некий «схимитрополит» 
Зосима. Он же - пророк, 
«патриарх»-самозванец 
и «царь грядущий», а в 
миру - Леонид Власов. 
Как оказалось, обычный 
бывший уголовник, ко-
торый и после судимости 
развернул бурную дея-
тельность, далекую от 
здравого смысла и тем 
более закона.

Община кочевала по 
стране, наследив в Вол-
гоградской, Ростовской, 
Рязанской и Тульской 
областях, а в 2019 обо-
сновалась в глухих де-
ревнях Старомайнского 
района под Ульянов-
ском. Чтобы вступить в 
нее, люди должны были 

принять «царскую при-
сягу», уничтожив при 
этом паспорта, СНИЛС, 
банковские карточки, 
ведь все это - «печать 
антихриста». Для под-
тверждения серьезности 
намерений нужно также 
и продать жилье.

- Главой общины был 
41-летний ранее суди-
мый Зосима, который 
вместе с тремя знако-
мыми и создал в Старо-
майнском районе в 2022 
году религиозную груп-
пу. «Царь» размещал ро-
лики в мессенджерах и 
на своем Youtube-канале.  
В видеоматериалах бло-
гер-самоучка пропаган-
дировал идеи, связанные 
с насилием, причинени-
ем вреда и ущерба лю-
дям, - рассказали в по-
лиции.

Всего сотрудники цен-

тра противодействия 
экстремизму област-
ной полиции вместе с 
коллегами из Главного 
управления по противо-
действию экстремизму 
МВД России, а также 
регионального След-
ственного управления 
Следственного комитета 
России с помощью бой-
цов Росгвардии задер-
жали 42 человека. Среди 
них четверо организато-
ров псевдорелигиозной 
организации, которым 
от 23 до 55 лет.

Во время обыска в так 
называемой общине 
адептов следователи изъя- 
ли обрядовую одежду, 
неканоническую религи-
озную литературу, ноут-
буки, телефоны и боль-
ше 300 тысяч рублей. 
На лидера сектантов и 
участников этой орга-
низации завели уголов-
ные дела. Их обвиняют 
в публичных призывах 
к терроризму и создании 

некоммерческой органи-
зации, которая посяга-
ет на личность и права 
граждан. Четверо руко-
водителей секты сейчас в 
СИЗО. Всего допрошено 
более 30 участников со-
общества. Расследование 
этого дела продолжается. 

Буквально за пару не-
дель до задержания жур-
налисты «КП» провели 
свое расследование в 
сектантской общине. 
Оказалось, что попасть 
туда не так-то просто: 
любого, кто приезжает 
в деревню Айбаши, ко-
торую адепты называют 
Боголюбово, встречают 
местные, расспрашивают 
с пристрастием. Перед 
вступлением в секту от 
новых адептов требуют 
закрыть все кредиты, 
сжечь документы и по-
рвать связь с родными. 
О том, что удалось узнать 
о Зосиме и его прошлом, 
расскажем в следующих 
материалах.

 ■ СУД ДА ДЕЛО

Три миллиона  
за смерть дочери
Елена ШКАТОВА («КП» - Оренбург»)

Убийца врача Елены Федоровой 
выплатит моральную 
компенсацию ее родителям.

Жестоко убивший молодого врача Денис Тучин 
из Оренбурга возместит ущерб ее родителям. 
В пользу каждого родителя погибшей взыска-
на компенсация морального вреда в размере  
1 500 000 рублей. Также осужденный должен 
возместить расходы на погребение в размере 
176 350 рублей. Решение в законную силу еще 
не вступило.

Шокирующее убийство врача произошло  
2 августа 2022 года в подъезде дома на улице 
Волгоградской. 25-летняя Елена пришла на вызов 
к пациенту. Денис Тучин знал это и следовал за 
ней. Между третьим и вторым этажами он набро-
сился на девушку и 49 раз ударил ее ножом. За 
Еленой мужчина следил - потом в полиции рас-
сказывал, будто был влюблен. 

- Она была очень добрым человеком - всегда го-
това прийти на помощь любому, даже незнакомцу. 
Никому слова грубого за всю жизнь не сказала, 
даже если что-то не нравилось. Парни оказывали 
ей знаки внимания, но она всем говорила, что у 
нее есть молодой человек. Про слежку за ней 
она мне никогда не говорила, - рассказывала 
мать про убитую. 

Нападавший знал Елену Федорову - его пре-
старелая мать стояла на учете у доктора, и сам 
Денис неоднократно записывал ее на прием, а 
также сопровождал мать в больницу. Дениса 
задержали в течение суток. Быстро установить 
убийцу сотрудникам следствия и полиции помогли 
ребята, которые играли во дворе.

Из заключения психиатров следует, что пре-
ступник не осознавал, что совершает преступле-
ние. У 28-летнего оренбуржца диагностировали 
хроническое психическое расстройство. Убийцу 
признали невменяемым. Сейчас он находится на 
принудительном лечении в психиатрической боль-
нице специализированного типа с интенсивным 
наблюдением.

БЛАГОЕ ДЕЛО

Упала в обморок на трассе

Приставы Антон Артемов 
и Людмила Чижова  

не растерялись и сумели 
спасти жизнь человека. 

Обыски и задержания длились сутки.

В домах участников организации изъяли 
обрядовую одежду и литературу.

«Царь грядущий Зосима», на выход
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20.02.2024 Транспорт

Евгений ЕГОРОВ («КП» - Самара»)

Первыми трамваи появились 
в Нижнем Новгороде, 
а Самара получила метро 
благодаря Брежневу.

«Комсомолка» выяснила, какие виды 
электрического транспорта традицион-
но развивали в приволжских городах и 
какие нужны миллионникам сейчас.

КОНКА, ПОДВИНЬСЯ, 
ТРАМВАЙ ИДЕТ

Трамваи в Приволжье появились 127 
лет назад. Первый пустили в Нижнем 
Новгороде, даже раньше, чем в Москве. 
Первый маршрут прошел между вокза-
лом и Окским мостом в мае 1896 года. 
Через три года трамвай заменил конку 
и в Казани. А вот Самаре пришлось 
подождать чуть дольше. «Акционерное 
общество», владевшее конкой, име-
ло вес в городских властях и всячески 
вставляло палки в колеса сторонникам 
запуска трамвая. Да и постараться надо 
было: чтобы вести речь о транспорте на 
электрической тяге, нужно было запус-
тить ГРЭС. А потом разразилась Первая 
мировая война. Повезло хотя бы в том, 
что этот проект решили строить не на 
деньги иностранных концессионеров. 
Это был вообще первый трамвай в Рос-
сии, построенный на муниципальные 
средства, вагоны тоже заказали оте-
чественные - из Коломны. Так что уже в 
1914 году состоялся пробный пуск пер-

вого вагона, в 1915-м - официальный. 
Кстати, в годы Великой Отечественной 
трамвай очень пригодился - на нем вози-
ли раненых с вокзала в госпиталь.

Еще позже, чем в Самаре, появился 
трамвай в Перми - в 1929 году, его за-
пустили 7 ноября - в 12-ю годовщину 
Революции. А в Уфу трамвай приехал 
только в 1937-м, хотя обсуждать его на-
чали гораздо раньше. И лишь в 1934 го-
ду было издано специальное постанов-
ление, предусматривающее сооружение 
водопровода, канализации и трамвая 
в городе.

А вот троллейбусы в регионах ПФО 
появились уже в годы Великой Оте-
чественной войны. И тут пионером бы-
ла Самара. В запасную столицу пере-
вели множество заводов оборонки, а 
еще из Москвы привезли троллейбусы 
и вагоны метро. Последние оставалось 
только пристроить на хранение, а вот 
«рогатых» решили пустить в дело - пер-
вая линия была протянута от вокзала до 
площади Революции. Даже в Нижнем 
троллейбус появился гораздо позже 
- в 1947 году, через год ветка откры-
лась в Казани, а в Перми и Уфе этот 
вид транспорта стал доступен только 
в 1960-е годы. 

А ЧТО СЕГОДНЯ?
В Самаре трамваи остаются одним из 

самых популярных видов транспорта. 
Город сильно вытянут вдоль Волги - 
и вдоль трех основных магистралей. 
Так что добраться без пробок с одного 
на другой конец непросто, помогают 
выделенные рельсы. Вот только дает о 
себе знать износ состава: в парке мно-
го старых вагонов, а закупать большое 
количество новых для обслуживания 
всех маршрутов дорого. Немного по-
мог ЧМ, к которому приобрели низ-
копольные усть-катавские трамваи. А 
вот последнее обновление из Беларуси 
оказалось не очень удачным: вагоны 
ломаются, а один даже сгорел. «Спа-
сти» Самару пытались концессионеры, 
которые предлагали городу закупить 
сразу 45 трехсекционных современных 

низкопольных «Витязей». Но этот про-
ект пока на паузе из-за дороговизны.

В Казани трамваи практически ис-
чезли из центра города, зато появился 
такой «аттракцион», как «Большое ка-
занское трамвайное кольцо» длиной 33 
км. Специально для Нижнего Новго-
рода завод БКМ в Минске выпускает 
трамваи «МиНиН». Сейчас в Нижнем 
реализуется проект концессии, в рам-
ках которого подвижной состав будет 
обновляться. 

В Перми трамвай остается убыточ-
ным, линии есть только в центре города. 
Но на ближайшие два года заплани-
ровано обновление состава и линий 
- благо машин здесь надо меньше, чем 
в Самаре. А еще в городе реализована 
система бесплатных пересадок в тече-
ние 40 минут.

Троллейбусы же уходят в прошлое 
почти во всех городах. В Самаре, на-
пример, ветку убрали с набережной, 
теперь там ходят только «газельки» и 
один маршрут с низкопольным авто-
бусом. Зато на самом протяженном 
маршруте, который соединяет центр 
и заводские окраины, работают новые 
машины «Адмирал». В Казани трол-
лейбусы продолжают ездить, их обно-
вили в 2023 году, прибыли 25 машин, в 
которых есть даже USB-зарядки. А вот 
в Нижнем Новгороде троллейбусные 
пути уже хотели разбирать: на защиту 
встали жители, в 2023 году вопросом 
занялся СК. В Перми же троллейбусы 
исчезли вовсе. 

СПУСТИЛИСЬ ПОД ЗЕМЛЮ
Первое метро в ПФО появилось в 

Нижнем Новгороде в 1985 году. Строи-
ли 12 лет, проектирование началось в 
1973-м. Сейчас метрополитен состоит 

из двух линий - Автозаводская и Сор-
мовско-Мещерская, на них располо-
жены 16 станций. Причем метро здесь 
удачно встроено в систему городско-
го транспорта: на Московской можно 
пересесть на городскую электричку и 
центральный диаметр до города Бора. 
К концу 2025 года в столице региона 
построят еще 4 станции метро: Автоза-
водскую ветку в нагорной части города 
продолжат станции «Площадь Свобо-
ды» и «Сенная», а годом позже на Сор-
мовско-Мещерской линии откроются 
«Варя» и «Сормовская». 

Вторым городом, где появилось мет-
ро, стала Самара. Правда, столичные 
проектировщики уверяли, что городу 
нужен скоростной трамвай, а не под-
земка. Убедить Брежнева, что необхо-
димо именно метро, удалось страшной 
картинкой, как безымянские рабочие 
едут на заводы в трамваях по 10 человек 
на квадратный метр. Запуск состоялся в 
1987 году, тогда было построено четы-
ре станции. Еще три появились к 1993 
году. На строительство следующих трех 
понадобилось 12 лет. Всего в Самаре 
10 станций - метро является самым 
коротким в России. Сейчас в центре 
города строят станцию метро «Теат-
ральная», она приблизит к культур-
ной жизни обитателей спальных райо-
нов. Но планов было гораздо больше: 
так, вторая ветка должна была связать 
Хлебную площадь, железнодорожный 
и автобусный вокзалы, просили под-
земку и к новым районам.

В Казани метро появилось позже 
всех, в 2005 году. Строили его восемь 
лет - кстати, решение о его построй-
ке принял Борис Ельцин. Пока здесь 
11 станций. Еще одна ветка с четырьмя 
станциями строится, на это потребуется 
42 миллиарда.

В Перми же метро нет, власти вы-
брали другую систему развития транс-
порта: здесь есть Пермское центральное 
кольцо с городскими «Ласточками». Об 
этом в Самаре пока тоже только меч-
тают: планы по созданию городских 
электричек есть, но пока отдаленные.

В Самаре трамваи 
остаются одним 

из самых популярных 
видов транспорта.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
Михаил БЛИНКИН, директор 
Института экономики 
транспорта и транспортной 
политики ВШЭ:

- Метро в любом городе эффективно, 
когда оно представляет собой некоторый 
набор линий, целую сеть. Не одна линия 
откуда-то и куда-то, а именно сеть. Если 
какой-то город однажды влез в метрополи-
тенные проекты, то уже надо продолжать 
работу в этом направлении.

 ■ КОНКРЕТНО
В недавнем рейтинге, составленном компанией SIMETRA, Самара заняла по развитию 

общественного транспорта 8-е место в России (за вычетом Москвы и Санкт-Петербурга), 
не слишком отстав от соседей по федеральному округу Нижнего Новгорода и Казани (4-е и 
5-е места). На первых трех строчках в этом рейтинге Пермь, Новокузнецк и Екатеринбург.

Первое метро и война за трамвай: 

Как в Приволжье 
развивался 
общественный 
транспорт

А как вы считаете, 
в каком 
городе ПФО 
лучшая 
транспортная 
система 
и с кого стоит 
брать пример?

А еще в общественном транспорте 
можно знакомиться. Испытала это 

на себе наш корреспондент 
> стр. 14.

В столице региона снова появится передвижное твор-
ческое пространство. Арт-музей в настоящем передвиж-
ном вагоне когда-то придумала группа инициативных 
нижегородцев. Но в последнее время он не функцио-
нировал. Как сообщает «Центр 800», сейчас его пла-
нируют возродить.

- И скоро проект вновь оживет - начались подготови-
тельные работы, которые займут несколько месяцев, а 
потом трамвай будет курсировать по городу и пригла-
шать любящих искусство «пассажиров». В обновленном 
транспорте откроется первая в России мобильная арт-
резиденция с лекциями, мастер-классами и перформан-
сами, - сообщили активисты.

А В ЭТО ВРЕМЯВ Нижний 
Новгород вернется 
арт-трамвай
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Елена ШИШКИНА («КП» - Самара»)

Глава Лиги безопасного 
интернета встретилась 
со студентами: острых 
вопросов было немало.

ХЕЙТ, МОШЕННИКИ И ФЕЙКИ
Встречу с молодежью в Сама-

ре Екатерина Мизулина начала с 
важных и непростых тем. Она рас-
сказала о том, что делает ее орга-
низация, чтобы защитить россиян 
от преследования в Сети, действий 
мошенников, большая часть кото-
рых орудует с Украины, и контен-
та, от которого может пострадать 
психика.

По мнению главы Лиги безопас-
ного интернета, провайдерам нуж-
но разработать способы защиты от 
звонков и сообщений от преступни-
ков. В то же время она выразила уве-
ренность, что в российских школах 
вскоре появятся специальные уроки 
по безопасности в Сети.

- Если начать говорить о зако-
нодательных ограничениях, то нас 
с вами сразу будут обвинять, как 
обычно, в цензуре, что мы мешаем 
свободе слова, - сказала Мизулина. 
- Но мне кажется, что свобода слова 
заканчивается там, где начинается 
нарушение прав другого человека.

Глава Лиги безопасного интерне-
та напомнила молодежи, что моло-
дые люди, поддавшиеся на прово-
кации или шантаж преступников, 
получили вполне реальные и очень 
серьезные сроки за поджоги и дру-
гие диверсии.

- Тех, кто их подстрекал, мы пока 
не можем достать с Украины, хотя 

однажды и они будут наказаны, а 
вот молодые люди проведут лучшие 
годы жизни за решеткой и выйдут 
на свободу уже очень взрослыми 
людьми, с покалеченными судьба-
ми, - сказала Мизулина.

КАТЯ ЛЕЛЬ В ПЛЮСЕ, 
ЕГОР КРИД МОЖЕТ 
ЖДАТЬ ПРОБЛЕМ

Екатерина Мизулина рассказа-
ла, что, по исследованиям ее кол-
лег, россияне уже приобрели опыт 
борьбы с фейками, при этом она 
обратила внимание молодежи, что 
важно бороться и с той дезинфор-
мацией, которая распространяется 
о русских за границей.

- Здесь хороши все средства: и 
тот позитивный контент о жизни 
в России, который создаете вы, 
и такие примеры, как завирусив-
шееся видео Кати Лель, которое 
заставило сотни иностранцев на-
цепить на себя меховые шапки, - 
сказала общественница.

Отвечая на вопрос о «голой вече-
ринке», Мизулина подчеркнула, что 
это как раз обратный пример - того, 
как делать нельзя.

- Эти люди даже не поняли, в чем 
проблема, просто потому, что они 
так живут! - сказала глава Лиги без-
опасного интернета. - А у наших 
граждан в ответ на такие новости 
появился стойкий запрос на то, 
чтобы запретить таким людям, ко-
торым совершенно непонятно, как 
и чем живет их страна, зарабатывать 
в России.

Молодой студент из Самары уточ-
нил у общественницы, как она оце-
нивает такие заработки некоторых 

звезд, как реклама онлайн-казино.
- Не слышала, что Егор Крид этим 

занимается! Буду расценивать ваш 
вопрос как обращение ко мне! Раз-
беремся!

ПИТЬ НАДО МЕНЬШЕ, 
А СПАТЬ БОЛЬШЕ

Самарские студенты засыпали 
Мизулину комплиментами. Один 
даже признался, что волнуется, как 
на свидании. Он спросил у Екатери-
ны, как ей удается сохранять свою 
красоту.

- Я просто не хожу на вечеринки. 
Ни на голые, ни на другие. Хотя 
приглашают постоянно. Я не пью, 
не принимаю ничего запрещенно-
го, регулярно занимаюсь спортом, 
сейчас, правда, всего раза три в не-
делю, а раньше это были пять обя-
зательных тренировок, правильно 
питаюсь и стараюсь хорошо высы-
паться. Иногда я встречаю своих 
ровесников и ужасаюсь от того, как 
они выглядят, а все вредные при-
вычки!

Также Мизулина напомнила 
ребятам, что матерная речь име-
ет свойство создавать негативный 
энергетический фон и притягивать 
неприятности.

Екатерина МИЗУЛИНА: 

Крида и онлайн-казино 
мы проверим!  

Делимся рецептами семейного счастья
В Год семьи в выпуске «КП» - Приволжье» мы открываем специальную рубрику, в которой приглашаем 

вас делиться секретами семейного счастья. Прожили вместе 50 лет и воспитываете уже правнуков? 
Ни разу не ссорились и знаете, как пронести чувства друг к другу через года? 

Присылайте свои истории на почту olga.afanasyeva@phkp.ru. И мы обязательно опубликуем самые ин-
тересные на страницах газеты. А пока две истории от полуфиналистов конкурса «Это у нас семейное».

- Во-первых, у нас 
перед глазами секрет 
наших родителей. Они 
уже 43 года вместе, 
очень дружно живут, у 
них очень много общих 
интересов, всегда про-
водят выходные, отпуск 
вместе, спортом занима-
ются: и бегом, и лыжами, 

на велосипедах катают-
ся. А еще счастье - это 
бабушкина забота, ее 
внимание, вкусный ужин, 
любовь. И мы с сестрой 
этому у нее учимся, это-
му женскому посвяще-
нию семье. 

Разногласия в любой 
семье, конечно, могут 

быть. Но у нас принято 
все обсуждать: каждый 
высказывает аргумен-
тированно свою точку 
зрения, дальше уже со-
ставляем план действий 
по разрешению конфлик-
та. И с ребенком тоже 
практикуем подобный мо-
мент: если хотим о чем-то 
договориться, то у нас 
есть форма договора, в 
котором мы прописыва-
ем, кто и что делает и 
какую награду за это по-
лучает. Подписываемся и 
выполняем!

И, конечно, у нас есть 
семейные традиции: на-
пример, семейная встре-
ча Нового года. И летняя 
фотосессия - всех поко-
лений семьи.

- У нас растут две дочки, и живем 
мы далеко от родителей. Поэтому у 
нас в семье никогда не было такого, 
что жена что-то делает, а муж не 
знает, где что-то лежит, как детей 
в школу собрать. Это абсолютно 
равноценное партнерство и под-
держка во всем. И я уверена, что 
именно это - секрет счастья в семье. 

А еще мы всегда проводим отпуск 
и свободное время вместе, любим 
ездить по Самарской области, ис-
следовать красивые места, узнавать 
их историю. Обожаем настольные 
игры, играем и между собой, и с 
детьми, хотя, конечно, времени на 
это остается не так много, как хо-
телось бы. 

И, конечно, у нас есть семейная 
традиция - каждый вечер мы обяза-
тельно устраиваем семейные чте-
ния, откладывает телефоны, дела и 
просто посвящаем время друг другу. 

Надежда Развейкина, юрист:

СЧАСТЛИВАЯ СЕМЬЯ

Дина Шустова, советник директора лицея:

■ НУ И НУ

Отец пермячки России 
не против выдать ее 
замуж за Владимира-
Путина из ХМАО
Алена ОВЧИННИКОВА («КП» - Пермь»)

Отец девочки рассказал об этом 
корреспонденту «Комсомолки».

Отец пермячки по имени Россия не против, если в 
будущем у его дочки и Владимира-Путина из Ханты-Ман-
сийского автономного округа возникнут романтические 
чувства и они поженятся. 

Малыш с необычным двойным именем Владимир-Путин 
родился 9 февраля 2024 года в Нижневартовске. Роди-
тели приняли решение дать ему имя в честь российского 
президента в тот момент, когда узнали, что ждут маль-
чика. Примечательно, что Владимир-Путин - это именно 
имя ребенка и пишется через дефис, фамилия у него 
другая, однако ее раскрывать не стали.

- О том, что в семье из Нижневартовска родился маль-
чик Владимир-Путин, узнал в новостях. Первой мыслью 
было то, что родители тоже странным именем назвали 
ребенка. А потом пришла идея познакомить дочку с 
этим мальчиком, - рассказывает папа России Сергей 
Матвеев. - Мы уже созвонились с семьей из ХМАО и до-
говорились о встрече. Планируем поехать к ним в марте 
на поезде. Собираемся всей семьей. Познакомимся с 
родителями Владимира-Путина, пообщаемся, сфотогра-
фируем малышей.

20 февраля России исполнится уже месяц. Ласково 
кроху называют дома Рося. Сейчас она уже улыбается 
и сама переворачивается. Старшие девочки теперь 
главные помощницы, нянчатся с малышкой.

- Дочь растет нормально. Ей очень нравится, когда с 
ней разговаривают. Она сразу открывает глаза и улы-
бается. Старшие сестры читают ей сказки «Колобок», 
«Теремок», «Репка», - говорит папа России.

Напомним, девочка Россия появилась на свет 20 ян-
варя в Пермском краевом перинатальном центре. Такое 
необычное имя придумали для своей новорожденной до-
чери Сергей Матвеев и Анна Королева из Краснокамска. 
Она родилась весом 3 кг 920 г при росте 53 см. В графе 
свидетельства о рождении имя новой гражданки страны 
звучит как Матвеева Россия Сергеевна.

Россия - третий ребенок в семье. У нее есть две сестры 
- Марья и Эвелина. Родители уверены, девочка с таким 
гордым и красивым именем многого в жизни добьется.

Екатерина Мизулина ответила 
на вопросы студентов.
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Алиса ВЬЮШКИНА 
(«КП» - Самара»)

Я чувствую на коже его 
дыхание. У него такие 

красивые карие глаза, такие 
сильные руки, приятно пах-
нет духами. Брюнет, как раз 
в моем вкусе. Он смотрит на 
меня пристально, не отво-
дя взгляд, наклоняется чуть 
ближе…

- Девушка, вы выходите?
Я разочарованно моргаю. 

Как я до такого докатилась? 
Все просто - пошла искать 
свою любовь в обществен-
ном транспорте. Ну а где 
еще, если я целыми днями 
на работе или еду из дома 
в офис и обратно. Сколько 
еще в девках ходить? Надо 
брать быка за рога. 

 АВТОБУС: 

ВЫСОКАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ

Отправляюсь на работу на 
автобусе. Померзла на оста-
новке, потом чудом влезла в 
переполненный 67-й и на-
чала искать глазами того са-
мого. 

Вообще место для знаком-
ства не самое удобное: ищу 
глазами мужчину мечты, а 
вокруг - подмышки, чужие 
рюкзаки. Еще и жарко. За-
то сразу воспитание прин-
цев видно: если развалился 
и место никому не уступа-
ет - нам такой не нужен. На 
следующей остановке захо-
дит красивый парень - вы-
литый Йен Сомерхолдер. 
Я даже растерялась - как с 
ним заговорить?Постреляла 
глазами, поулыбалась. Пока 
решалась подойти, автобус 
подъехал к моей остановке. 
Ну вот где пробки, когда они 
так нужны? Но, похоже, уда-
ча в тот день была на моей 
стороне - парень вышел со 
мной на одной остановке. 
Сам подошел: «Девушка, 
а можно познакомиться?» 
Радовалась я, правда, не-
долго. На свидание пришел 

навеселе, подтвердив мои 
опасения о знакомствах в 
автобусе.

Еще меньше романти-
ки оказалось в маршрут-
ке: пока я разговаривала 
с приглянувшимся моло-
дым человеком, мне два 
раза стукнули по голове 
чужими сумками. А по-
том на нас еще и наорала 
взрослая тетушка. Я рас-
терялась и уступила ей 
место, а мой кавалер вот-
кнул наушники в уши. 
Вот вам и защитничек. 

Итог: в час-пик в 
  автобусе не до зна-
комств, доехать бы и 
никого не убить. А вот 
вечером можно присма-
триваться к попутчи-
кам, особенно на пути к 
дому. Удобно же, если кава-
лер живет рядом. 

 ЭЛЕКТРИЧКА:

СПОРТСМЕН НЕ МОЕЙ 
МЕЧТЫ

В выходные собираюсь в 
гости к подруге в соседний 
город. На электричке - два 
часа. Вагон меня радует - 
удобные кресла, даже розет-
ки, просторно. Окидываю 
публику взглядом - да, вот 
эту проблему я не продума-
ла, парни симпатичные есть, 
но все в наушниках, уткну-
лись в телефоны. Я выбираю 
молодого человека спортив-
ного вида и касаюсь плеча: 
мол, помогите убрать сум-
ку наверх. Он с готовнос-
тью закидывает на полку 
рюкзак, помогает повесить 
пальто. Дорога в общении 
пролетает незаметно, не ме-
шает даже стандартное му-
зыкальное сопровождение 
от юноши с гитарой, зараба-
тывающего по вагонам. 

Итог: идея знакомства 
  в электричке хороша. Вот 
только есть подвох: мой 
спортсмен-тренер Павел 
оказался из Сызрани. Три ча-
са между городами, такого 

мое сердце не переживет. Так 
что, знакомясь в электрич-
ке, всегда уточняйте, откуда 
ваш визави.

 МЕТРО:

САМЫЙ ЧИТАЮЩИЙ ВИД 
ТРАНСПОРТА

Жалуюсь подруге на свои 
неудачи. Она пожимает пле-
чами: а ты чего хотела? У 
нормальных мужиков - ма-
шины. Я категорически не 
согласна: я же не претен-
дую на генерала, воспитаю 
сама, не беда. Вот, кстати, 
метро - туда еще и от пробок 
прячутся. Тихое спокойное 
место. В вагоне много пар-
ней подходящего возрас-
та, едут явно на работу или 
учебу - значит, живут в мо-
ем районе. Сажусь рядом с 
брюнетом. У него в руках 
«Мастер и Маргарита». Ага, 
кажется, я знаю, как разго-
вор завязать. 

С улыбкой спрашиваю: 
- Вы кино посмотрели? 

Мне тоже очень книгу пе-
речитать захотелось после 
него.

Красавчик закрывает кни-
гу и вздыхает: 

- Да вот как раз собираюсь, 
девушка требует сводить ее 

в кино, все уши прожужжа-
ла, а я не читал - хочу разо-
браться немного. Чего она 
большая-то какая…

P.S. 
С кавалером из метро я все 

еще общаюсь. А через неде-
лю после эксперимента объ-
явился еще один. В марш-
рутке у молодого мужчины 
не оказалось наличных де-
нег, а у водителя сломался 
терминал. Я заплатила за не-
го, а он вернул мне деньги на 
карту, по номеру телефона. 
И целую неделю решался на-
писать. Что ж, посмотрим, 
что выйдет и из этой исто-
рии. Может, добро будет 
вознаграждено? 

Наша Алиса отчаянно пыталась познакомиться даже в забитых автобусах.
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«Электричка - не лучшее мес-
то для знакомства», - призна-
вался как-то хоккеист, чемпион 
мира Алексей Терещенко. Тем 
не менее свою супругу Викто-
рию он встретил именно там. 
Ехал к репетитору по англий-
скому и в вагоне заметил кра-
сивую девушку, которая еще и 
вышла на его станции. Подойти 
к незнакомке хоккеист постес-
нялся, но решил проследить, 
где живет красавица. Позже 
Терещенко раздобыл список 
жильцов дома, куда вошла де-
вушка, и вычислил свою суже-
ную.

Знакомство в поезде (в том 
числе в пригородном) - популяр-
ная киношная история. Напри-
мер, в фильме «Москва слезам 
не верит» героиня Веры Аленто-
вой Катерина, возвращаясь с 
дачи своей подруги, знакомит-
ся в электричке с мужчиной 
своей мечты Гошей. Владимир 
Меньшов в те годы заставил 
поверить 90 миллионов наших 
зрителей в то, что в электричке 
можно найти свою судьбу.

Звезда сериала «Интерны» 
Светлана Пермякова когда-то 
подрабатывала частным извозом, 
а через много лет встретила 
свою любовь… в такси. Во-
дитель Виктор вез актрису в 
аэропорт. Он узнал Светлану, 
между ними завязалась бесе-
да. А когда актриса вышла, то 
попросила у водителя номер 
телефона. Это знакомство пе-
реросло в любовь.

- Не важно, где знакомиться, главное 
включить правильную подачу себя. Если 
вы заметили красивого мужчину, но он вас 
игнорирует, тогда стоит обратить его вни-
мание на себя. Например, можно как бы 
невзначай, проходя рядом с ним, что-то 
уронить из своей сумочки. Или задеть его 
и мягко, с улыбкой и игривым взглядом, по-

просить прощения. Также можно спросить, 
как лучше добраться до пункта назначения, 
или попросить о какой-либо помощи. И тогда 
у мужчины будет возможность самому завя-
зать разговор, узнать ваше имя и телефон. 

Нелишним будет заранее подготовить 
свой список тем для общения с мужчи-
нами, чтобы, когда возникнет неловкое 

молчание, вы вспомнили какую-нибудь 
интересную историю из своей жизни и 
смогли ее обсудить и вместе посмеяться! 
Только не забывайте, что это всего лишь 
знакомство и оно может ни к чему не при-
вести, он может не взять у вас телефон 
или взять, но не перезвонить. Ведь мы не 
можем нравиться всем.

Испытано на себе

Это не шутки, 
не до любви 
в маршрутке

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Юлия СМОРОДИНОВА, семейный психолог, сексолог, сваха, 
основатель агентства знакомств «По любви»:

Итог: на самом деле мет-
ро оказалось неплохим спо-
собом знакомства. Теле-
фончик у меня взял молодой 
человек, которому при-
глянулся мой выбор чтива 
- Ремарк, «Триумфальная 
арка». Обсуждение твор-
чества я поддержала, мо-
лодой человек оказался 
программистом, увлекаю-
щимся историей. Что же, 
кажется, девушка с книгой 
по-прежнему котируется. 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

В церкви:
- Венчаются раб божий Ан-

тон и страх божий Наталья.
✱  ✱  ✱

- А Пашка обещал на 
мне жениться!

- Ты его не так поняла: 
у выражения «век воли 
не видать» несколько 
иной смысл.

✱  ✱  ✱
- Кто там?
-  Откройте, мне нужно 

сказать вам что-то важное!
- Так говорите.
- Это не домофонный раз-

говор!
- Не открою.
- В общем... Я ваш участ-

ковый.
- Вы к нам уже приходили, 

у нас вашего пистолета нет. 
✱  ✱  ✱

Каждый год смотрю 
это «Евровидение» и 
каждый раз удивляюсь: 
это каким же идиотом на-
до быть, чтобы каждый 
год смотреть это «Евро-
видение»?!

✱  ✱  ✱
-  Представь! Сейчас по 

телевизору показали, как 
гепард выследил, догнал и 
съел газель!

- С пассажирами?!
✱  ✱  ✱

Разговаривают под-
ружки.

- У моего самого вер-
ного друга рост 190 см.

- Это твой новый муж-
чина?

- Нет, холодильник.
✱  ✱  ✱

Салат оливье очень мно-
гих знает в лицо...

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Анжелика 
КУЗНЕЦОВА,  

20 лет, 
Красноярск: 

- Работаю 
администратором 
в спортивном зале 
и по возможности 
сама тренируюсь. 
Также занимаюсь 

моделингом, 
участвую в съемках 

по городу. 
Изучаю языки 

и мечтаю 
как можно больше 

путешествовать.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Люблю, когда у наших героинь хватает смелости 

использовать крупные аксессуары. 
Естественно, они должны быть уместны. У этой розы миссия - 
добавить нарядности образу, и она справляется с задачей.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Диего с живописными 
шедеврами. 7. Венец мо-
нарха. 8. Кто из классиков 
присутствовал на открытии 
своего прижизненного па-
мятника в Стокгольме? 9. 
Месяц, когда поступает в 
продажу первое вино этого 
года. 10. На какие письма 
жалуются? 13. Синоним 
фритюра. 14. Принцесса 
Диснея. 15. Галерка, но 
иначе. 16. Пресная. 18. 
Творец бархана. 19. Транс-
порт с подземной пропи-
ской. 21. Самый младший 
из телепузиков. 23. «Са-
мый пивной» праздник у ба-
варцев. 26. Инструмент ба-
сового тембра. 27. Какой 
художник ходит в зоопарк 
с творческими планами? 
28. Диск для штанги.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
С окрестностями какого 
города во Владимирской 
области связаны съемки 
фильма «Утомленные солн-
цем - 2»? 2. Коробка для 
конфет. 3. Какой танец 
кружит пары? 4. Стекло 
в бинокле. 5. История о 
викингах. 6. Клиент святой 
инквизиции. 11. Экзотиче-
ский ... 12. Плоть статуи. 
13. Какое море связано с 
героической гибелью крей-
сера «Варяг» и канонерки 
«Кореец»? 17. Купол от 
дождя. 20. Партизанская. 
21. Краевой центр, попав-
ший в сюжет новогодней 
комедии «Елки». 22. Гарни-
зонный офис. 23. Настен-
ные рулоны. 24. Лучший 
друг Степашки. 25. Чем 
опера на работе заняты?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Вела-
скес. 7. Корона. 8. Линдгрен. 9. Ноябрь. 10. Спам. 13. 
Жир. 14. Моана. 15. Раек. 16. Вода. 18. Ветер. 19. Ме-
тро. 21. По. 23. Октоберфест. 26. Туба. 27. Анималист. 
28. Блин. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гороховец. 2. Бонбо-
ньерка. 3. Вальс. 4. Линза. 5. Сага. 6. Еретик. 11. 
Плод. 12. Мрамор. 13. Желтое. 17. Зонт. 20. Война. 
21. Пермь. 22. Штаб. 23. Обои. 24. Филя. 25. Сыск.

Следующий номер выйдет во вторник, 27 февраля.
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